
Gran Concepción: Transportes 
anuncia que fortalecerá el 
horario nocturno de micros 

SEREMI, HÉCTOR SILVA, RESPONDIÓ DE ESTA MANERA A EMPRESARIOS MICROBUSEROS SOBRE POCA CANTIDAD DE PERSONAS 

Durante junio, el Ministerio de 
Transportes dará a conocer la 
información en torno a las salidas 
desde sus terminales de las últi-

mas micros para cada uno de los 
recorridos que se encuentran bajo 
la nueva regulación, conocida 
como “Perímetro de Exclusión”. 

Así lo señaló el seremi de la carte-
ra, Héctor Silva, quien de este 
modo contestó a la preocupación 
de los dirigentes de los gremios de 

taxibuses de la zona, quienes 
señalaron que existe una muy 
baja demanda después de las 20 
horas, lo que significaría una baja 

recaudación y el riesgo de  
transitar a oscuras por distintos  
sectores del Gran Concepción.

Objetivo es mantener recorridos hasta pasadas las 23 horas, bajo la nueva regulación vigente. 
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La Plata fue de acero: 
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$9 mil millones: Core 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

VICTORIA RODRÍGUEZ RUIZ 
Encargada de vinculación y  
Transferencia tecnológica en CePIA-UdeC

En el dinámico y cambiante 
mundo del siglo XXI la versatili-
dad profesional se ha convertido 
en una habilidad muy valiosa. 
Independientemente del cam-
po de estudio, la capacidad de 
adaptarse y aplicar conocimien-

guiente nivel. 
CePIA se dedica al desarrollo 

tecnológico para la astronomía, 
un campo que a primera vista 
puede parecer especializado y 
distante de muchas otras indus-
trias. Sin embargo, uno de los pi-
lares fundamentales del centro 
es la transferencia tecnológica, lo 
que implica la capacidad de 
adaptar nuestros conocimien-
tos y tecnologías para que pue-
dan ser aplicados en una amplia 

variedad de contextos. ¿Suena 
familiar? En efecto, es la 

esencia de la versatilidad: 
transformar el conocimien-

to para generar un impacto que 
trascienda fronteras. 

Entonces, vale la pena pregun-
tarnos ¿cómo podemos, cada 
uno de nosotros, aprovechar al 
máximo nuestra versatilidad y 
contribuir de manera significati-
va? La clave podría radicar en 
nuestra disposición para apren-
der, adaptarnos y compartir 
nuestras habilidades, convirtien-
do nuestra versatilidad en una 
fuerza transformadora para 
nuestro entorno y en nuestras 
vidas.

tos en diversos contextos es cru-
cial tanto para el éxito profesio-
nal como para la vida personal. 
Como ingeniera química de for-
mación y actualmente encarga-
da de vinculación y transferencia 
tecnológica en el Centro Para la 
Instrumentación Astronómica 
de la Universidad de Concep-
ción, he tenido la oportunidad 
de experimentar y apreciar esta 
versatilidad de primera mano. 
Jamás pensé que mi carrera me 
podría llevar a trabajar en un la-
boratorio asociado princi-
palmente con áreas como 
la astronomía y la electróni-
ca, pero aquí estoy, disfrutando 
y aprendiendo día a día. 

Tradicionalmente, las carre-
ras solían verse como senderos 
fijos hacia profesiones específi-
cas, sin embargo, la realidad nos 
muestra que los conocimientos 
y habilidades adquiridos pue-
den trascender límites, encon-
trando aplicaciones sorprenden-
tes en diversos campos. La for-
mación académica proporciona 
una base sólida, pero es nuestra 
capacidad de adaptación cons-
tante es lo que nos lleva al si-

¿Cómo podemos, cada uno de nosotros, 
aprovechar al máximo nuestra versatilidad 
y contribuir de manera significativa?

Versatilidad en el  
Siglo XXI: un mundo  
de oportunidades

DR. EDUARDO VILLARROEL UTRERAS 
Director Ingeniería Civil Química 
Universidad Autónoma de Chile

La contaminación ambiental y 
su impacto en la salud humana es 
un fenómeno de creciente preo-
cupación mundial, con raíces 
históricas que se remontan a la 
Primera Revolución Industrial, 
en el siglo XVIII. Durante este pe-
ríodo, la quema masiva de com-
bustibles fósiles y la liberación 
de residuos industriales marca-
ron el inicio de una era de polu-
ción sin precedentes. La exposi-
ción continua a contaminantes 
ha demostrado tener efectos 
perjudiciales sobre la salud 
humana, provocando en-
fermedades respiratorias, 
cardiovasculares, cáncer y tras-
tornos neurológicos. Al día de 
hoy, de particular interés, son los 
microplásticos, pues estudios re-
cientes han demostrado que es-
tas sustancias ya son parte del ser 
humano. 

Los microplásticos, definidos 
como piezas menores a 5 milí-
metros, pueden ser primarios, 
lanzados directamente al me-

contaminen los cuerpos de agua 
ni sean dañinos, pero que ofrez-
can las mismas ventajas de los 
plásticos actuales. 

Para lograr esto, la investiga-
ción científica y el desarrollo tec-
nológico son fundamentales. Es 
crucial que sigamos buscando 
materiales que cumplan con estos 
criterios para reducir el impacto 
ambiental de los plásticos y garan-
tizar un futuro más sustentable.

dioambiente, o secundarios, ori-
ginados por la degradación de ob-
jetos más grandes. La presencia 
de microplásticos en el agua plan-
tea serios riesgos para la salud 
humana, incluyendo daños en el 
tracto digestivo, cambios en el mi-
crobioma intestinal y efectos cito-
tóxicos, especialmente en niños. 

Los plásticos, derivados del pe-
tróleo, están presentes en muchos 
aspectos de nuestra vida diaria, 
desde empaques hasta dispositi-

vos electrónicos, debido a su 
bajo costo y amplia aplica-
bilidad. Aunque hemos 

avanzado en tecnologías para 
reducir el uso de combustibles fó-
siles, los microplásticos siguen 
siendo un problema persistente. 
Desde el punto de vista de la Inge-
niería, técnicas como la micro y 
nanofiltración existen, pero en-
frentan desafíos operacionales, 
altos costos y la cuestión de cómo 
manejar los residuos resultantes. 

Eliminar el uso de plásticos, 
como se hizo con las bolsas plás-

ticas en Chile, es una opción radi-
cal pero difícil de implementar 
debido a su omnipresencia. La 
producción de plásticos está aso-
ciada al petróleo, por ello, su eli-
minación implica no seguir usan-
do combustibles fósiles. La solu-
ción radica en la investigación y 
desarrollo de materiales alterna-
tivos que sean económicos, abun-
dantes y ecoamigables. Necesita-
mos encontrar materiales que no 

Microplásticos, una 
amenaza a la salud

El alcalde de Recoleta, Daniel Jadue, 
tuvo este miércoles su primera jornada de 
formalización por parte de Fiscalía, la que 
le imputa los delitos de cohecho, adminis-
tración desleal, estafa y fraude al fisco lue-
go de una investigación llevada a cabo du-
rante aproximadamente tres años. Bajo 
este contexto es que se dieron diversas 
reacciones en redes sociales. 

 
Daniel Jadue @danieljadue 
Luego de la exposición de la Fiscalía me 
siento aún más tranquilo, puesto que se ra-
tifica que no hay ningún peso ilícito en mis 
bolsillos, sólo suposiciones. Hemos actuado 
de buena fe y lo demostraremos en lo que si-
gue. ¡Aprovecho de agradecer todo el apo-
yo y cariño en la mañana! 

 
Alejandro @Ale_Basulto 
Si Cathy Barriga solo se salvó de la pri-
sión preventiva por su hijo, veo bastante 
probable que Daniel Jadue sí termine tras 
las rejas a través de esa cautelar. 
Además de que al alcalde de Recoleta se 
le imputan más delitos, y que son bastan-
te graves. La argumentación será clave. 
 
Julieta @JulietaLarrain1 
Lo de Daniel Jadue es un acto criminal y 
debe pagar por estos delitos, basta de que 
el PC siga avalando y apoyando la co-
rrupción, nos estan haciendo daño y el 
Gobierno de Boric lo está permitiendo. 
 
Hugo Gutiérrez @Hugo_Gutierrez_ 
¡Daniel, amigo, el pueblo está contigo! 
Somos cientos los que nos congregamos 
en los Juzgados de Garantía, Santiago, 
para expresar nuestro apoyo y solidari-
dad con 
Daniel Jadue #TeCreoJadue. 
 
Jaime Naranjo @diputadonaranjo 
Me parece legítimo que los militantes y 
simpatizantes del PC quieran expresar 
toda su solidaridad con el Sr Jadue, hay 
parlamentarios de derecha que se han 
hecho presentes en la Fiscalía o en el pa-
sado la UDI expresando su apoyo al se-
nador Moreira u Orpis, es un escándalo 
absurdo. 
 
Felipe Abalos Ch. @abalosfelipe 
Realmente vergonzoso e impresentable el 
nivel de agresividad que se vio hoy en el 
Centro de Justicia por parte de la “barra 
brava” que llevó el Partido Comunista 
para apoyar al imputado Daniel Jadue, 
no sólo fueron insultos y amenazas, tam-
bién hubo empujones y golpes...
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EDITORIAL

Durante los últimos días se han reforzado las 
acciones, por parte de las autoridades regio-
nales políticas y de salud regionales, para so-
licitar a la ciudadanía que se vacunes contra 

la Influenza, especialmente la población de riesgo. 
Y es que la situación sanitaria se ha complicado, por el 

aumento de la circulación viral y el estrés que se produce 
en los centros de atención y también por los fallecimien-
tos que se han producido en el último tiempo, principal-
mente en Ñuble, asociados a la Influenza.  

Esto último es lo que más ha generado preocupación y 
temor entre las personas y por eso es importante que se 
generen acciones para evidenciar que el Ejecutivo se está 
ocupando de este problema. 

“Estamos haciendo revisión de esta campaña de vacu-
nación, por lo importante que es que los grupos que con-
forman el público objetivo de esta vacuna tomen con-
ciencia de la importancia de acceder a ella. Es positivo 
que la vacunación contra la influenza haya subido, lle-
gando al 70,6% de cobertura, pero nuestra meta sigue 
siendo que el 85% de la población habilitada para vacu-
narse en forma gratuita en la red asistencial esté inmuni-
zada, porque los casos que se complican radican princi-
palmente en personas no vacunadas”, señaló la delegada 
presidencial del Biobío, Daniela Dresdner, en un punto de 
prensa realizado en el Cesfam Víctor Manuel Fernández. 

De acuerdo con el balance regional, al 28 de mayo la 

Vacunación responsable

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cierre comercial durante  
elecciones 
 
Señora Directora: 

La propuesta de las autoridades de 
llevar a cabo las próximas elecciones 
en dos días, sin considerar la apertura 
de los centros comerciales en los mis-
mos, sigue siendo un asunto que ha 
movilizado a nuestra AG a insistir, 
por todos los medios posibles, junto a 
otras asociaciones gremiales, lo erró-
nea de esta medida que se intenta im-
poner. Esta obligación que afectaría a 
nuestro sector, amenaza con replicar 
el relevante impacto económico que 
sufrió el retail durante el plebiscito 
constitucional del 17 de diciembre 
pasado. En esa ocasión, el cierre arbi-
trario de los centros comerciales re-
sultó en pérdidas aproximadas de 
7.700 millones de pesos. 

Es imperativo que se tomen deci-
siones informadas y equilibradas que 
consideren tanto la participación cí-
vica como la estabilidad económica 
de nuestro sector. Impedir la apertu-
ra de los centros comerciales en esos 
días, no solo perjudica a un sector 
clave de nuestra economía, sino que 
también afecta a los consumidores 
que dependen de los fines de semana 
para realizar sus compras y a miles 
de trabajadores que se ven afectados, 

ya que pierden la posibilidad de tra-
bajar durante esos días, sin obtener 
comisiones de ventas. 

La Asociación Gremial de Marcas 
del Retail ha estado activamente pre-
sente en diversas discusiones sobre 
este tema, ofreciendo antecedentes, 
datos y propuestas concretas para 
evitar estos cierres absolutamente 
innecesarios. Hacemos un llamado 
urgente a las autoridades para que, 
considerando la proximidad de las 
elecciones, tomen medidas al res-
pecto. Es crucial que se aplique una 
solución legislativa concreta que eli-
mine esta discriminación arbitraria. 
 
Esteban Halcartegaray 
Presidente de la Asociación de 
Marcas del Retail 
 
Un futuro libre de humo 
 
Señora Directora: 

En el marco del Día Mundial sin 
Tabaco, quisiera destacar la impor-
tancia de la actividad física como 
una herramienta efectiva en la lucha 
contra el tabaquismo. Fomentar la 
práctica deportiva, sobre todo desde 
edades tempranas, no solo previene 
caer en este mal hábito, sino que 
también ofrece un camino saludable 
y gratificante para quienes buscan 

dejar de fumar. 
El tabaquismo es una de las princi-

pales causas de enfermedades cróni-
cas, siendo responsable de más de 8 
millones de muertes anuales en el 
mundo, de las cuales 1,3 millones son 
no fumadores expuestos al humo aje-
no (OMS). Estudios demuestran que 
la actividad física regular puede redu-
cir la dependencia a la nicotina y me-
jorar la salud mental, lo cual es cru-
cial para quienes intentan abandonar 
el tabaco. Además, involucrar a los jó-
venes en deportes ha mostrado ser 
una estrategia efectiva para reducir 
las probabilidades de que comiencen 
a fumar, al ofrecerles alternativas sa-
nas y divertidas que fortalecen su bie-
nestar físico y emocional. 

Hacemos un llamado a padres, 
educadores y autoridades a promo-
ver activamente el deporte en la vida 
de nuestros niños y adolescentes. Fo-
mentar hábitos saludables desde 
una edad temprana no sólo combate 
el tabaquismo, sino que construye 
una sociedad más sana y feliz. Invita-
mos a todos a sumarse a esta causa y 
a recordar que cada pequeño esfuer-
zo cuenta en la creación de un futuro 
libre de humo. 
 
Daniela Baytelman 
CEO de easycancha

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Región del Biobío registra un 70,6% de avance en la Cam-
paña de vacunación contra la Influenza, con 572 mil 870 
personas inmunizadas. 

También, según la información aportada por la Seremi 
de Salud, las personas de 60 años y más (57,8%) y emba-
razadas (40,8%) son los grupos que presentan el menor 
progreso en la vacunación. 

“Referente a la circulación viral, al revisar los últimos 
meses, se evidencia una disminución significativa de la 
circulación del Covid-19 y un incremento de la circula-
ción de Influenza A. Por lo anterior es tan importante el 
llamado a los grupos de riesgo a vacunarse, porque eso 
disminuye la población susceptible de contagio”, declaró 
el seremi de Salud del Biobío, Eduardo Barra Jofré. 

De todas formas, resulta valioso rescatar que bajo el es-
cenario actual la demanda de atención ha bajado, lo cual 
es un buen indicio. Sin embargo, pese a que en la Región 
hay buenos porcentajes de avance, las personas en riesgo 
que no han acudido a inocularse deberían hacerlo. Las vías 
están a disposición, solo es una cuestión de voluntad. 

Las personas en riesgo que no han 

acudido a inocularse deberían 

hacerlo. Las vías están a 

disposición, solo es una cuestión 

de voluntad.  

¡
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Es una de las medidas que 
mantendrá el Gobierno en el 
marco de Estado de 
Excepción Constitucional.

Control territorial 
en la zona 

Se registró el último 
atentado en la provincia, 
previo al asesinato de los 
uniformados.

El 9 de marzo de 
este año

“ ”

A un mes del asesinato de tres fun-
cionarios de Carabineros en Cañete, 
Provincia de Arauco, no se han regis-
trado nuevos atentados o algún epi-
sodio de violencia rural en la zona.  

Así lo confirmó la Delegación Pre-
sidencial Provincial de Arauco a Dia-
rio Concepción, quienes señalaron 
que, desde el 27 de abril, día en el que 
se comete el triple homicidio de los 
funcionarios policiales, no se han re-
gistrado ningún tipo de atentado en 
la Provincia de Arauco.  

Asimismo, desde la delegación 
puntualizaron que, previo al asesi-
nato de los uniformados, el último 
atentado se había registrado el 9 de 
marzo del presente año en la co-
muna de Tirúa. 

“Durante este periodo, post muer-
te de carabineros, además de man-
tener la seguridad en el territorio, 
también hemos trabajado en mante-
ner el desarrollo que estamos im-
pulsando en la provincia”, señaló el 
delegado presidencial en la Provin-
cia de Arauco, Humberto Toro.  

En la misma línea, Toro aseguró 
que el despliegue de seguridad que 
se ha realizado en las comunas del te-
rritorio ha permitido “seguir constru-
yendo viviendas donde el Estado no 
podía llegar, caminos rurales en zo-
nas que llevaban años esperando y 
también impulsando iniciativas que 
permitan que la comunidad mejore 
su calidad de vida”. 

Sumado a lo último, el delegado 
también destacó que también Con-

acompañamiento de la Armada”. 
Fue así como el subsecretario rea-

firmó la postura del Ejecutivo de 
mantener el control territorial en la 
Provincia y dijo que “quiero, por lo 
tanto, reiterar la determinación de 
mantener el control del territorio 
para la seguridad de las personas”. 

En tanto, en las comunas de Con-
tulmo, Cañete y Tirúa, el toque de 
queda de 00 hrsc a 06 hrs. aún se 
mantiene vigente, donde la Jefatura 
de la Defensa Nacional para las pro-
vincias de Arauco y Biobío ejecuta, 
en apoyo a la labor de Carabineros, 
acciones de control vehicular, pa-
trullaje y en el cumplimiento de las 
medidas cautelares en el territorio.

 FOTO: X JEDENA BIOBÍO

enmarca dentro del Estado de Ex-
cepción Constitucional que se man-
tiene en la Provincia de Arauco, ya 
que el 43% de los operativos realiza-
dos han sido acompañados por las 
fuerzas de tarea de la Armada. 

En una reunión que sostuvo en la 
Cuarta Comisaría Control de Orden 
Público (COP) de la comuna de Los 
Álamos durante la semana pasada, el 
subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve, explicó que “en esta zona 
se mantienen cinco medidas caute-
lares que se realizan con acompaña-
miento de la Armada, también a me-
didas de protección. En esta zona se 
hacen siete medidas de protección 
que cuentan con el apoyo de la Arma-
da y Carabineros de Chile, y se sigue 
trabajando en puntos de control es-
tratégicos en los cuales también hay 

sejo Regional pudo sesionar, duran-
te tres días seguido, en las comunas 
de Lebu, Tirúa y Contulmo, sin nin-
gún tipo de problema ligado a la se-
guridad de la zona.  

“Una muestra de eso es, que du-
rante tres días el Consejo Regional 
del Biobío sesionó en el territorio 
para analizar iniciativas y para apro-
bar recursos que permitan ejecutar 
proyectos relevantes para las comu-
nas. Además, el Gobierno Regional 
realizó su cuenta pública en Con-
tulmo”, cerró Toro.  
 
Procedimientos 

Cabe destacar que tras lo ocurri-
do la madrugada del 27 de abril con 
los tres carabineros asesinados, se 
han realizado más de 200 operativos 
policiales, medida que también se 

CON EL DESPLIEGUE DE CARABINEROS Y FUERZAS ARMADAS

A un mes del triple asesinato de 
carabineros: no se han registrado 
nuevos atentados en Arauco 
Así lo confirmó la Delegación Presidencial Provincial de Arauco. En las comunas 
de Cañete, Contulmo y Tirúa aún se mantiene el toque de queda. 

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante este periodo, post muerte de carabineros, 
además de mantener la seguridad en el territorio, 

también hemos trabajado en mantener el desarrollo 
que estamos impulsando en la provincia. 

Humberto Toro, delegado presidencial en Arauco.
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Hubo una amplía mayoría a favor de la 
iniciativa que se enmarca en un plan 
turístico regional. La propuesta fue 
presentada por el gobernador regional, 
Rodrigo Díaz, y cuenta con la 
colaboración del Sernatur.

en contra hubo en la 
discusión de la propuesta.

votos 
2

Consejo Regional 
aprueba 
proyecto de más 
de $9 mil 
millones para el 
Mundial de Rally 
Mobil

EVENTO INTERNACIONAL
 FOTO: INSTAGRAM GOREBIOBIO

Con 22 votos a favor, 2 abstencio-
nes y 2 votos en contra, se aprobó 
la solicitud de recursos para el pro-
grama “Difusión y Desarrollo del 
Turismo Internacional en la Región 
del Biobío”, el que involucra la en-
trega de $9 mil millones para la or-
ganización del Mundial de Rally 
Mobil entre el 2025 y 2026. La pro-
puesta fue presentada por el go-
bernador regional, Rodrigo Díaz, y 
cuenta con la colaboración del Ser-
vicio Nacional de Turismo en Bio-
bío (Sernatur). Asimismo, el pro-
grama tiene en consideración la or-
ganización del Festival REC y una 

cumbre internacional de género. 
“Es un programa que se aprue-

ba justamente para traer más re-
cursos a la Región del Biobío, por-
que vemos que el turismo se ha de-
bilitado y lo importante hoy es 
traer recursos a través del turismo 
a la Región y una de las fuentes es 
justamente potenciando activida-
des tanto en el REC como en la 
participación del Rally Móvil”, se-
ñaló el consejero regional Enri-
que Krause, tras la aprobación del 
plan turístico. 

De la misma forma, el core se re-
firió a los cuestionamientos de la 
entrega de recursos para la postu-
lación y organización de la fecha del 

Mundial de Rally y dijo que “hay 
muchas miradas distintas política-
mente, pero al final lo que se llega 
es a cuántos recursos retornan a la 
Región. Si vemos trabajo hoy con 
una economía que está debilitada 
en otros ámbitos, tanto en la parte 
agrícola como forestal, vemos que 
el turismo a nivel mundial ha au-
mentado y eso es lo que queremos 
atraer, atraer recursos, traer más in-
yección pública a través del turis-
mo. Así como Valdivia y otras regio-
nes han inyectado recursos en esas 

líneas, esperemos que también acá 
la Región se porte a la altura de tra-
er más recursos a través del turis-
mo”. 

En detalle, los votos en contra 
fueron por parte de la consejera 
Camila Arriagada y el consejero Ja-
vier Sandoval. En tanto, las absten-
ciones fueron realizadas por los 
consejeros Gabriel Torres y Pedro 
Venegas.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Senado sesionará este 30 y 31 de mayo  
con miras a Mensaje Presidencial

jo en Valparaíso, entre ellas Salud 
(9:30 hrs), Vivienda (9:30 hrs), Adul-
to Mayor (10:00 hrs), Constitución 
(10:30 hrs), Hacienda (10:30 hrs), 
Defensa Nacional (12:00 hrs), Medio 
Ambiente (12:30 hrs), Trabajo (12:30 
hrs), Gobierno (15:00 hrs), Derechos 
Humanos (15:00 hrs) y las Comisio-
nes Mixtas de Reincidencia (15:00 
hrs) e Inclusión de personas con 
discapacidad (15:00 hrs) 

Ante lo que será la próxima Cuen-
ta Pública de este sábado, tras 
acuerdos de los Comités del Sena-
do, las sesiones ordinarias fijadas 
para este martes y miércoles fueron 
reemplazadas por las sesiones ex-
traordinarias del jueves 30 y viernes 
31 de mayo, respectivamente, am-
bas a las 16:00 hrs. 

Durante este jueves 30, las Co-
misiones continuarán con su traba-

 FOTO: SENADO

En tanto, el viernes 31, en Valpa-
raíso están convocadas las Comi-
siones de Transportes (9:30 hrs), Re-
cursos Hídricos (9:30 hrs), Constitu-
ción (10:30 hrs), Hacienda (10:30 
hrs), Unidas de Agricultura y Medio 
Ambiente (11:00 hrs), Educación 
(12:00 hrs), Obras Públicas (12:30 
hrs), Minería (12:30 hrs), Derechos 
Humanos (15:00 hrs) y la Comisión 
Mixta de Reincidencia (15:00 hrs).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Me sorprende que un Cuerpo de Bomberos 
como el de Valparaíso no haya tenido 

elementos de control y de filtro de este estilo. 
Werner Hohf, superintendente de Bomberos de 

Concepción.

TAMBIÉN DE CARÁCTER FÍSICAS

Bomberos de Concepción 
confirma que aplica  
pruebas psicológicas en 
admisión de voluntarios

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Así lo ratificó el superintendente del 
Cuerpo penquista, Werner Hohf, tras 
ser consultado, en el marco de lo 
ocurrido en Valparaíso.

El conocido caso del bombero de 
Valparaíso imputado por los incen-
dios forestales que asolaron esa co-
muna en febrero de este año ha lle-
vado a analizar a la Junta Nacional 
de Cuerpos de Bomberos la necesi-
dad de elevar los estándares de ad-
misión en la institución. 

En el caso de la Superintendencia 
del Cuerpo de Bomberos de Con-
cepción, aseguran que estos estánda-
res ya son aplicados hace varios años.  

Werner Hohf, superintendente 
del Cuerpo de Bomberos de Con-
cepción, indicó que “lo primero, es 
que los cuerpos de bomberos en 
Chile son autónomos, son indepen-
dientes y estamos agrupados en lo 
que se conoce como la Junta Nacio-
nal de Bomberos”. 

Particularmente el Cuerpo de 
Bomberos de Concepción realiza 
exámenes psicológicos a los postu-
lantes de los bomberos desde hace 
mucho tiempo, detalló Hohf.  

“La verdad es que para nosotros 
es seguir haciendo exactamente lo 
que venimos haciendo hace años. 
No solamente aplicamos test psico-
lógicos, sino que también físicos. A 
los bomberos por el esfuerzo físico 
que hacen, no podemos poner en 
riesgo a alguien que tenga una insu-
ficiencia cardíaca”, ejemplificó el 
superintendente.  

“Me sorprende que un Cuerpo de 
Bomberos como el de Valparaíso 
no haya tenido elementos de con-
trol y de filtro de este estilo, pero 
también tengo que señalar que el 
hecho de que existan, no significa 
que ellos eximan de que, eventual-
mente, no se pase a algún bombero”, 
comentó el oficial de Bomberos.  

En ese sentido, Werner Hohf, pun-
tualizó que los exámenes psicológi-
cos pueden funcionar como filtros 
necesarios y útiles en la institución, 
pero igualmente existen posibilida-
des de que dejen pasar de todas for-
mas a personas que más tarde tienen 
un comportamiento peligroso. “Los 
seres humanos somos cambiantes y 
alguien puede estar sano hasta que 
deja de estarlo”, manifestó.  

“Yo sé que hay otros cuerpos bom-
beros que ya aplicaban exámenes 
psicológicos de manera regular a la 
gente que postulaba (...) Esto lo ve-
nimos haciendo desde hace muchí-
simos años y efectivamente con eso 
no nos cambia nada”, especificó.  

 
Acreditación de Incendios  
Forestales  

En otro ámbito, también en el 
contexto de incendios forestales, el 
superintendente, comentó que es-

están en condiciones de cumplir 
con estas normativas mínimas y cri-
terios mínimos de operación.  

Particularmente en el Cuerpo 
Bomberos de Concepción son tres 
las compañías con especialidad fo-
restal, la quinta, octava y novena 
compañía, las que están próximas 
a pasar la última prueba, lo que 
será a mediados de julio. “Tene-

mos la confianza de que vamos a 
certificar satisfactoriamente y por 
ende vamos a quedar acreditados 
como competentes para partici-
par en procesos de extinción de 
incendios forestales en cualquier 
parte de Chile”.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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tán en la última etapa de un proce-
so de acreditación del Sistema Na-
cional de Operaciones de la Junta 
Nacional de Bomberos. Esta instan-
cia estandariza la forma de apagar 
en el caso de incendios forestales, 
formas de operación, ciertos pará-
metros de funcionamiento básico y 
define cómo los Cuerpos de Bombe-
ros pueden postular a certificar que 

“ ”
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Contenido Especial

AGUAS RESIDUALES PODRÍAN 
SER CLAVE EN SALUD PÚBLICA  
Y PROYECTO CENTINELA ESPERA 
CONTRIBUIR EN SU ANÁLISIS
El Centro de Vigilancia de Aguas 
Residuales Centinela Biobío 
tuvo su génesis en pandemia 
con el monitoreo del Covid-19. 
En 2022 pudo relanzarse gracias 
al apoyo del Gobierno Regional 
del Biobío y la aprobación de 
un FNDR por $2.500 millones. 

Las aguas residuales pueden extraer 
la información de toda una ciudad. Una 
radiografía que sirve para poder aler-
tar, reaccionar y planificar acciones en 
beneficio de las personas y comuni-
dades. De ahí la importancia de los 
datos, información y sistematización que 
ha realizado el Centro de Vigilancia de 
Aguas Residuales Centinela Biobío, 
laboratorio creado en la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concepción, gra-
cias el financiamiento del GORE Biobío, 
a través del FNDR. 

Se trata de un proyecto nacido en 
la Región del Biobío, que hasta hoy 
continúa siendo la única en el país que 
cuenta con la herramienta de monito-
reo.  “Estamos en la etapa de término 
del proyecto y hemos logrado hitos 
impactantes. Por ejemplo,  pudimos 
advertir un día antes la alertas por virus 
respiratorios anunciadas por el Min-
sal, gracias a la información obtenida. 
Para mí es tremendamente  importan-
te, que las autoridades se den cuenta 
de la utilidad del centro, de la utilidad 
de los datos y de la calidad de informa-
ción que estamos enterando”, expli-
có Matías Hepp, director del Proyecto 
Centinela Biobío. 

Las redes de alcantarillados pue-
den ser una extraordinaria fuente de infor-
mación sanitaria, en particular para la 
detección de virus y enfermermeda-
des antes de que se transformen en 
un peligro para la población, o para 
conocer los patrones de consumo de 
drogas. El centro forma parte de este 
consorcio de laboratorios universitarios 
de análisis de aguas residuales y, según 
explicó Matías Hepp, Centinela es el cen-
tro más avanzado gracias al aporte del 
Gobierno Regional.  

“Si no hubiese sido por el FNDR, 
estaríamos en el mismo nivel que los 
laboratorios de otras regiones. El finan-
ciamiento del Gore nos permitió ampliar 
las zonas en la que se tomaron las 

muestras y tener más precisión en 
cuanto a las sustancias en circulación 
de las aguas residuales, la detección 
de resistencia antimicrobiana o de sus-
tancias de abuso. No son muchos los 
laboratorios que hacen estos análisis 
y gracias a eso estamos dentro de la 
red internacional, SCORE y EMCDDA”, 
puntualizó el director.  

De ahí la importancia de que este 
tipo de monitoreos sea permanente.  Las 
grandes expectativas de quienes están 
trabajando hoy en el Centro Centine-
la es la continuidad de sus investiga-
ciones. “Sería ideal que el requeri-
miento de permanencia de este proyec-
to surgiera de las autoridades. Y la ver-
dad este proyecto tiene muchas poten-
cialidades y no solamente, desarro-
llando lo que hacen en el laboratorio 
hoy en día, sino que podrían ir avanzan-
do y ampliarlo a detecciones más espe-
cíficas”, argumenta el doctor Hepp.  

En Centro Centinela de UCSC realizó 
las pruebas de PCR en las aguas, que 
es el mismo que se hacía en los casos 
de hisopado nasal. “La diferencia es 

que estamos detectando a toda una 
población, no estamos detectando a 
una persona. Entonces esto obviamen-
te puede llevar a generar alertas tem-
pranas, preventivas en salud. Y esa es 
la ventaja enorme que tiene este sis-
tema. Hace poco estuve hablando con 
un colega canadiense y resulta que en 
Canadá esto ya no es ni siquiera de una 
ciudad, es del país. Cada estado tiene 
su sistema de detección. Entonces obvia-
mente es algo que es caro, sí, pero es 
más barato que testear a toda la pobla-
ción. Es un sistema de alerta permitiría 
anticiparnos, planificar y abordar mejor 
un montón de situaciones en salud”. 

El Centro de Vigilancia de Aguas 
Residuales Centinela Biobío tuvo su 
génesis en pandemia con el monitoreo 
del Covid-19, pero que en 2022 pudo 
relanzarse gracias al apoyo del Gobier-
no Regional del Biobío y la aprobación 
de un FNDR por $2.500 millones. Estos 
fondos permitieron a un grupo de inves-
tigadores de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción construir 
su laboratorio especializado e iniciar 

la vigilancia de redes de alcantarillas 
en 30 de las 33 comunas de la región, 
para la detección temprana de patóge-
nos, enteropatógenos (que provocan 
enfermedades estomacales), virus res-
piratorios y consumo de sustancias 
lícitas e ilícitas. 

Desde el Gobierno Regional, Blas 
Araneda, Jefe de la División de Plani-
ficación y de Desarrollo, comenta que 
justamente Centinela Biobío represen-
ta muy bien a uno de los lineamientos 
centrales de la recientemente ajusta-
da Estrategia Regional de Desarrollo: 
mejorar las condiciones para una mejor 
calidad de vida de las personas. “Para 
el Gobierno Regional, como también para 
las comunas y la autoridad sanitaria, 
es vital contar con información opor-
tuna, que permita tomar decisiones 
bien fundadas y más eficientes. Este pro-
yecto nos ayudará a ser pioneros en el 
monitoreo de aguas residuales en Chi-
le y Latinoamérica, y a estar más y 
mejor preparados para enfrentar situa-
ciones tan complejas como una pan-
demia”, recalcó.

https://youtu.be/4xhFcf3d8dc?si=2hbZj8jWJAaaUFV8
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Transportes anunciará horario 
de “últimas micros” en  junio 
y consolidará oferta nocturna 

LA IDEA ES PODER MANTENER RECORRIDOS HASTA PASADA LAS 23 HORAS EN EL GRAN CONCEPCIÓN

Dentro de las próximas semanas, 
es decir, dentro de junio, el Ministe-
rio de Transportes dará a conocer la 
información en torno a las salidas 
desde sus terminales de la “última 
micro” para cada uno de los recorri-
dos que se encuentran bajo la nue-
va regulación, más conocida como 
“Perímetro de Exclusión”. 

Así lo señaló el seremi de la carte-
ra, Héctor Silva, quien de este modo 
contestó a la preocupación de los 
dirigentes de los gremios de taxibu-
ses de la zona, quienes señalaron 
que existe una muy baja demanda 
después de las 20 horas, lo que signi-
ficaría una baja recaudación y el ries-
go de transitar ya a oscuras por dis-
tintos sectores del Concepción Me-
tropolitano.   

Sobre cuándo estará disponible 
para difundir esta información de 
los últimos recorrido, la autoridad 
señaló que será pronto. “Yo creo que 
eso está a semanas de salir, la infor-
mación del último bus.  En unas 
cuantas semanas máximo debería-
mos tener esa certeza”. 
  
Cuestión de principios 

Pero entrando en el fondo del 
tema, el seremi de Transportes plan-
teó que contar con servicios des-
pués de las 20 horas era uno de los 
objetivos de la nueva regulación y 
que no van a renunciar a ello. 

“Estamos convencidos que parte 
de los objetivos que tenía la imple-
mentación del perímetro estaba re-
lacionado con el poder entregar ser-
vicios a la ciudadanía en los horarios 
nocturnos. Eso estuvo siempre plan-
teado dentro de los principales ob-
jetivos que tenía el transitar a esta 
nueva regulación y en eso hemos es-
tado trabajando en el último tiempo”. 

“Hoy existen planes operaciona-
les que son entre comillas ‘transito-
rios’, intermedios entre lo que tenía-
mos antes y lo que será más adelan-
te. Estos planes transitorios ya 
algunos de ellos establecen horarios 
más extendidos en la tarde-noche”, 
explicó Silva. 

Y como ejemplo el representante 
del ministerio de Transportes, seña-
ló lo que está pasando en el corredor 
de Paicaví, donde la demanda de  ta-
xibuses, debido a la presencia de es-
tablecimientos de educación supe-
rior, se ha ido  resolviendo. 

“Hay líneas ahí que tienen hoy día 
servicios, que tienen salidas de las 
terminales, por ejemplo desde Hual-
qui o desde Chiguayante, después 
de las 10 de la noche, lo que signifi-
ca estar pasando por el centro, por 
Paicaví a eso de las 10 y media. Y 
esos servicios  incluso retornan a ve-
ces pasadas las 11 de la noche”.  

“Hay buses hasta por lo menos en 
el centro de Concepción, pasando 
por lo menos hasta las diez de la no-
che. Y no me sorprendería ver buses 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El seremi, Héctor Silva, respondió de esta manera a las 
aprensiones de los gremios de la zona sobre la poca cantidad 
de personas que usan los taxibuses después de las 20 horas. 
Agregó que teniendo la certeza que habrá servicios, los 
usuarios irán retomando los viajes con mayor confianza. 

los buses salen o pasan -el último- 
a tal hora, o sabe que, algunos días 
va a pasar  hasta las 23 horas  por el 
centro, si usted va para San Pedro 
de La Paz. Tenemos que poder dar 
certeza a la gente, especialmente en 
esos horarios”, afirmó categórico 
el seremi. 

“Al menos para nosotros, es súper 
claro. Aquí primero son los servicios 
de transporte y después viene la gen-
te. Mientras nosotros no le demos 
certeza a los pasajeros, a los ciuda-
danos, a los vecinos, de que va a ha-
ber, por ejemplo, servicios después 
de las 10 de la noche, no va a haber 
gente después de las 10 de la noche”, 
subrayó Silva.  

Seguridad 
Sobre la exigencia de mayor segu-

ridad para los conductores y los pa-
sajeros, la autoridad sostuvo que un 
paso fundamental será la implemen-
tación del recaudo electrónico o 
pago con tarjeta, que debiera ser im-
plementado dentro del próximo año. 

Respecto a esto Silva agregó que  
están en pleno trabajo de elabora-
ción de las bases de licitación del 
sistema. 

“Y respecto a la seguridad, bueno, 
nosotros tenemos nuestro proyecto 
que es el de poder avanzar en el re-
caudo electrónico, que creemos que 
es la manera de erradicar, digamos 
de una forma relevante, reducir el 
riesgo que hay arriba del bus a par-
tir del efectivo que se lleva. Y en ese 
proyecto estamos avanzando. Esta-
mos en un proceso interno de traba-
jo de bases y prontamente esas ba-
ses van a ser también enviadas a la 
contraloría para esperar su visación 
y así seguirá el proceso”, cerró la au-
toridad.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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después de las once. Después de las 
doce, probablemente ya por el cen-
tro no vamos a ver ninguno, pero 
entre las once y las doce, pocos. Y en-
tre las nueve y las diez, sí. Entre las 
diez y las once todavía se ven varios. 
Pero eso es lo que queremos despe-
jar también a partir de esta informa-
ción que vamos a entregar”, asegu-
ró la autoridad. 

 
No hay comercio 

Respecto de la crítica en torno a 
que después de las 19 a 20 horas ya 
el comercio establecido en las distin-
tas comunas y en especial en el cen-
tro penquista está cerrado, y la falta 
de coordinación con los gremios 

para dar a conocer que hoy existe y 
que se va a reforzar la oferta de trans-
porte público, Silva aseveró que es 
algo que se hará, pero antes que nada 
hay que asegurar que esos taxibuses 
estén disponibles y en las calles.  

“Nosotros por diferentes moti-
vos no nos hemos reunido en la Cá-
mara de Comercio de Concepción. 
Sí, hemos estado a punto de hacer-
lo en varias ocasiones, pero no se ha 
concretado.  

Pero la verdad es que más allá de 
esa reunión, nosotros sentimos que 
lo importante, no solamente a ellos, 
sino que también a la gente, es po-
der dar certezas. Aquí no sirve que 
nosotros digamos, mire, parece que 



Ciudad
Diario Concepción Jueves 30 de mayo de 2024 9

NEGRETE, LOS ÁNGELES, YUMBEL Y SANTA BÁRBARA

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Movilizaciones estudiantiles, to-
mas, desalojos y reuniones entre las 
partes implicadas han acontecido 
en la Provincia del Biobío durante 
la última semana, todas con una 
problemática en común: deficiencia 
en la infraestructura de los estable-
cimientos educacionales.  

Negrete, Los Ángeles, Yumbel y 
Santa Bárbara son las comunas 
donde sus recintos educativos han 
visto detenidas sus actividades. 

Cortes en el suministro eléc-
trico, techos con filtraciones en 
medio de los días de lluvia, e in-
cluso robos a los establecimien-
tos son los problemas que más 
destacan.   

 
En Negrete 

Aún así, los esfuerzos han dado 
frutos en algunas comunas, tal 
como es el caso de Negrete, donde 
toda la comunidad educativa del 
Liceo Polivalente La Frontera, rea-
lizaron durante este lunes y martes 
una actividad denominada “Brazos 
Caídos”, debido a los recurrentes 
cortes eléctricos que paralizan las 
actividades académicas. 

Según el jefe del Departamento 
de Educación (Daem) de Negrete, 
Sergio Manzano, “El problema eléc-
trico que se está generando, es pro-
ducto del alto consumo que tienen 
los artefactos eléctricos que calefac-
cionan las salas. Se está ejecutando 
un programa en este momento (...) 
el día de hoy (miércoles) se realiza-
ron clases normales y esperamos 
así también se mantenga durante la 
semana”.  

 
En Yumbel 

Otro de los establecimientos que 
se vió envuelto en paralizaciones, 
se encuentra la Escuela Enrique 

Fallas eléctricas, infraestructura y 
seguridad: Municipios comprometen 
soluciones para cuatro liceos 
movilizados en Provincia de Biobío
Comunidades educativas de la zona precordillerana han realizado una serie de acciones ante 
problemas identificados en sus establecimientos. Sostenedores analizan formas para concretar 
reparaciones a los inmuebles. 

Puffe Kind De La Aguada en Yum-
bel, donde apoderados se toma-
ron el recinto con el fin de que sean 
escuchadas las demandas que van 
desde mejor infraestructura y me-
jores implementos de seguridad.  

Desde la Municipalidad de Yum-
bel, su alcalde José Sáez, afirmó 
que “ya está trabajando la mesa de 
trabajo para llevar a cabo las me-
joras, el cual es un trabajo urgente. 

Antes de que vuelvan de las vaca-
ciones van a haber mejoras”, aseve-
ró el edil.  

“Parte eléctrica, parte de los ba-
ños, el cierre perimetral. Es que si 
está el compromiso de parte de la 
Municipalidad para darle solución 
lo antes posible a los problemas 
que presentaron acá los apodera-
dos, los asistentes y los profeso-
res”, comunicó. 

En Los Ángeles 
En Los Ángeles, las actividades 

académicas de la Escuela Chaca-
yal Sur se vieron interrumpidas pro-
ducto de una toma ejecutada por 
apoderados, donde se detallaron 
problemáticas tales como, pandere-
tas y portones en mal estado, pare-
des y techos que se gotean. A pesar 
de las conversaciones la moviliza-
ción seguiría esta semana.  

 FOTO: CEDIDA
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han hecho público sus 
problemas en la zona de 
Biobío.

recintos
4

FOTO: CEDIDA

Desde la Dirección Comunal de 
Educación de Los Ángeles, su di-
rector Patricio García afirmó que 
“quiero dejar en claro que tanto el 
Municipio como este Daem está 
consciente de nuestras necesida-
des y realizando las acciones perti-
nentes para subsanarlas. Por ello, 
hasta ahora hemos realizado inver-
siones en infraestructura sobre los 
$1.500 millones, tanto con fondos 
propios como los recibidos en las 
adjudicaciones de proyectos pre-
sentados”. 

“Como sostenedores, no desco-
nocemos el estado del inmueble y 
las necesidades que tiene, sin em-
bargo está en condiciones aptas 
para el desarrollo de las clases y de 
los aprendizajes de los estudian-
tes”, afirmó Patricio García. 

 
Santa Bárbara 

Por último, el Liceo Cardenal An-
tonio Samoré (Cas) ubicado en San-
ta Bárbara, apoderados, asistentes 
de la educación y estudiantes se su-
maron a una movilización produc-
to de la falencias con las que han te-
nido que sobrellevar las activida-
des académicas en el recinto.  

Todo comenzó con una toma del 
establecimiento durante el recién 
pasado lunes. Esta acción duró 
unas cuantas horas debido a la rá-
pida intervención policial solici-
tada por la dirección del liceo, de-
salojando y siendo trasladados al 
Hospital de Santa Bárbara para 
constatar lesiones, para posterior-
mente ser entregados a sus apode-
rados en la Comisaría de Carabine-
ros de Santa Bárbara.  

Durante el mismo lunes se convo-
có a una reunión para conversar el 
tema con todas las partes involucra-
das, pero al llegar el martes, el recin-
to estaba tomado nuevamente, esta 

de Negrete el último proyecto adju-
dicado fue en el año 2021, de “Nor-
malización eléctrica”, el cual se en-
cuentra ejecutado.  

Asimismo, en la ciudad de Los 
Ángeles, desde el Ministerio se afir-
mó que las mantenciones de in-
fraestructura pueden realizarse con 
los Fondos de Mantención del 
Daem.  

Dentro de esta misma línea, la 
Seremi de Educación informó que 
las clases en la Escuela Enrique 
Puffe Kind De La Aguada volverán 
a la normalidad durante este jueves, 
posterior a la mesa de trabajo rea-
lizada por las autoridades comu-
nales.  

Y respecto al Liceo Cardenal An-
tonio Samoré, se dió a conocer que 
el Municipio está al tanto de los 
$251 millones del Fondo de Recur-
sos de Emergencia, puesto a dispo-
sición por el Mineduc. De estos fon-
dos sólo falta una serie de trámites 
administrativos para realizar la en-
trega de los recursos. 

 
En la provincia de Biobío 

Cabe recordar que el 2022 se ad-
judicaron 7 proyectos de emergen-
cia como parte del plan “Seamos 
Comunidad”, donde se ejecuta 1 
proyecto de reposición de infraes-
tructura. Asimismo, en 2023 se ad-
judicaron 9 proyectos de conserva-
ción de infraestructura. 

Por otra parte, hay 8 proyectos 
que si bien quedaron como elegi-
bles el 2023 no obtuvieron financia-
miento y actualmente están a la 
espera de poder contar con fon-
dos del Mineduc, en el nuevo lla-
mado especial que se abrió este 
2024 para esos casos.
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Piden que Delegación 
y municipio se 
querellen por caso de 
estudiante de Lota

Familiares y parte de la comu-
nidad escolar del Liceo Bicentena-
rio Carlos Cousiño de Lota, mar-
charon hasta a la Delegación Pre-
sidencial de la Región del Biobío 
para solicitar que el organismo se 
querelle por la muerte del estu-
diante, que se produjo el 19 de 
abril, a propósito de una riña en la 
salida de su establecimiento.  

Encabezaba esta marcha la ma-
dre del joven fallecido, quién ade-
más solicita que se amplíen las 
detenciones, ya que según la infor-
mación que ella mantiene fueron 
cinco las personas que atacaron a 
su hijo y sólo dos están siendo in-
vestigados.  

“Tuvimos una entrevista con 
el fiscal, Hugo Cuevas, al cual yo 
le expuse por qué no andan bus-
cando a los otros tres. Dijo que 
esas eran como especulaciones, 
siendo que ya todos saben quié-
nes son”, indicó Nathalie Ortega, 
la madre del estudiante muerto 
por intervención de terceros hace 
más de 40 días. 

“Fuimos a la Municipalidad de 
Lota, dijeron que ellos no podían 
querellarse, entonces yo no en-
tiendo. Mi hijo estudiaba en un li-
ceo municipal y no entiendo, no 
han hecho nada. Me lo mataron 
afuera del colegio. Y el alcalde (Pa-
tricio Marchant) dijo que ellos no 
podían hacer nada, entonces no-
sotros enviamos a nuestros hijos 
al colegio a estar seguros, después 
nos llaman y dicen que mi hijo 
está muerto”, lamentó Ortega.  

Esta madre afirma que acudie-
ron a la Delegación, para que pue-
dan ayudarla interponiendo una 
querella, ya que considera que eso 
daría más celeridad al caso. Al lle-
gar a la Delegación fueron recibi-
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dos por un equipo y finalizada 
esta reunión, manifestaron que 
“nos ofrecieron prestarnos apoyo 
psicológico, pero no, yo no nece-
sito eso, yo necesito Justicia, eso es 
lo único que necesito en estos mo-
mentos, después se verá lo de-
más”. 

Nicolás Vega, trabajador social 
del Liceo Carlos Causiño, también 
ingresó a la reunión y comentó 
que “nos instruyeron más que 
nada dentro de las facultades ju-
rídicas que tienen ellos para poder 
apoyar el caso, se abordaron cier-
tas estrategias para trabajar de 
manera colaborativa y también 
se pusieron a disposición disposi-
tivos institucionales como el Cen-
tro de Apoyo a las Víctimas y otras 
estrategias que se van a abordar 
para poder lograr tener avances 
concretos en la investigación”.  

Tras la conversación con fami-
liares de la víctima, desde la De-
legación Presidencial indicaron 
que se comprometió apoyo en 
asesoría jurídica a través de la 
Corporación de Asistencia Judi-
cial y el Centro de Atención a Víc-
timas, además de la coordina-
ción de seguridad preventiva per-
manente en el establecimiento y 
el monitoreo del cumplimiento 
de la medida cautelar de uno de 
los imputados.

madre del joven fallecido 
fue recibida por parte de un 
equipo que le indicó las 
instancias de apoyo que 
pueden ofrecer.  

Al llegar a la 
Delegación la 

vez, por asistentes de la educación, 
estudiantes y profesores, sumán-
dose a las peticiones del estudian-
tado. 

Las solicitudes estudiantiles van 
en la línea de infraestructura en los 
servicios sanitarios, puertas y ven-
tanas que según detallan alumnos, 
no funcionan o funcionan a me-
dias. Asimismo la ampliación de 
comedor, mayor seguridad y arre-
glos de goteras en el segundo piso. 
Se sumaron también profesores, 
que solicitaron cambios contrac-
tuales y mejores condiciones labo-
rales. 

En esa línea, el jefe del Daem San-
ta Bárbara, Juan Soto afirmó que 
“nos hemos reunido con las partes 
involucradas y hemos creado una 
mesa de diálogo, donde la misión es 
destrabar este conflicto escuchan-
do y poniendo atención a cada so-
licitud que se presentó, nuestra úni-
ca condición era que se depusiera 
esta segunda toma y se logró”.  

“Quedamos de acuerdo con los 
estamentos en que el 3 de junio en-
tregaremos respuestas, pero espe-
ramos que sea durante esta sema-
na, ojalá este viernes”, aseveró Soto. 

 
Ministerio Regional de Educación 

Desde la Seremi de Educación 
del Biobío se estipuló que en el caso 
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se celebró por primera vez el 
Día Internacional de la Papa, 
impulsado desde la FAO para 
relevar su valor global.

Este 30 de mayo

LA PRODUCCIÓN SE GENERA EN TODO EL PAÍS

Es uno de los cinco principales 
cultivos alimentarios que se con-
sumen en el mundo, casi 50% se usa 
como alimento básico u hortaliza 
en los hogares, y cerca de dos tercios 
de la población mundial le consume 
como alimento básico.  

Esos datos demuestran el crucial 
rol de la papa para la humanidad y 
agricultura global, e impulsaron 
que en 2023 la FAO instaurara al 30 
de mayo como Día Internacional 
de este tubérculo para relevar sus 
variados aportes nutricionales, eco-
nómicos y socioculturales.  

Un contexto ideal para ahondar 
en la realidad del cultivo en Chile, en 
cualidades y desafíos que aborda 
el doctor Nelson Zapata, académi-
co del Departamento de Produc-
ción Vegetal de la Facultad de Agro-
nomía de la Universidad de Con-
cepción (UdeC). 

 
El producto 

Para comenzar, explica que es un 
producto originario de América del 
Sur, de Los Andes peruanos y tam-
bién chilenos, desde donde se tras-
ladó a diversos continentes hace 
varios siglos para transformarse en 
un cultivo y fuente alimentaria de 
importancia global.  

“En Chile, la papa se ha cultivado 
en todo el país. En el norte, aun 
cuando las condiciones ambienta-
les sean restrictivas, es un rubro 
que igual se hace; y en la zona cen-
tro y sur su cultivo ha sido muy tra-
dicional y arraigado como cultivo de 
la cultura mapuche”, enfatiza. 

Como protagonista de variadas 
preparaciones, le caracterizan la 
versatilidad y contenido de nutrien-
tes como hidratos de carbono com-
plejos, ácido fólico, hierro, fósforo y 
potasio. “La papa posee varios com-
puestos y minerales e incluso pro-
teínas de origen vegetal y vitaminas, 
lo que la hace un cultivo que no sólo 
aporta calorías, sino que es muy 
completo. Y por lo mismo este tu-
bérculo es muy utilizado para ali-
mentar a las personas”, sostiene. 

Un valor nutricional similar inde-
pendiente alguna de sus miles de va-
riedades. “Existen variedades que 
hemos mejorado a través de la selec-
ción genética y en el mundo se esti-
ma que existen sobre cinco mil va-
riedades”, resalta. Y afirma que en 
Chile hay cientos de variedades: 
sólo en la categoría de papa chilo-
ta se inscribieron 280 en el SAG 
hace unos años; además cuantifica 
en más de 50 las variedades de pa-
pas mejoradas o modernas que nor-
malmente se están sembrando. 

Papa: de cualidades a desafíos  
del tubérculo más consumido
Tecnologizar el cultivo en Chile son 
aspectos en los que hace falta avanzar 
para prolongar la vida del producto, 
lograr el autoabastecimiento y afrontar 
escenarios de cambio climático. 

Entre las más demandadas en el 
mercado chileno destacan Asteric, 
Rossy, Rodeo, Patagonia y Red Lady. 
Esta concentración la atribuye a 
que “reúnen las características que 
son buscadas por los consumidores 
que prefieren la papa lisa, sin defor-
midades, con tamaños uniformes y 
con ciertos colores definidos que, en 
nuestro caso, en Chile, se prefiere la 
papa con piel rosada (como Rossy) 
a diferencia de otras variedades que 
su cobertura externa o cutícula es 
más café o menos llamativa”. 

Es en función de las preferencias 
y usos que se quiera dar que a tra-

vés de los años se ha trabajado por 
potenciar la calidad del tubérculo, 
incluso con cierta especialización, 
habiendo variedades óptimas para 
freír, cocer y unas más versátiles.  

 
Desafíos 

Un cultivo de importancia histó-
rica y que ha evolucionado de la 
mano de los avances e intereses so-
ciales, pero que también está per-
meado por desafíos actuales. Uno 
de los mayores es el cambio climá-
tico, porque genera condiciones 
ambientales diferentes.  

“El avance en mejoramiento ge-
nético ha hecho que se generen nue-
vas variedades, están más adapta-
das a este nuevo ambiente que se 
caracteriza por extremas sequías, 
calor o frío. Aunque el cambio cli-
mático ha afectado la producción 
de papas, al igual que la produc-
ción de otros cultivos, lo que final-
mente influye en la disponibilidad 
del producto en el mercado, lo que 
más distorsiona el precio es la espe-
culación propia en los mercados”, 
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explica Zapata. Añade l impacto 
negativo en las alzas de precios que 
provoca que en Chile haya un mer-
cado ampliamente informal.  

También está el carácter perece-
dero de la papa, porque el tubércu-
lo no se puede guardar de un año 
para otro, excepto bajo condiciones 
controladas específicas que son 
muy caras, advierte: “el desafío es in-
dustrializar, ya que nuestro país en 
este rubro es muy precario”. 

Algo que vincula con no lograr el 
autoabastecimiento del producto 
en Chile, teniendo que importar, lo 
que con industrialización y más tec-
nología podría ser distinto. 

Finalmente, plantea que hace fal-
ta capacitar a pequeños y medianos 
productores en mejores prácticas 
de manejo sanitario,  porque el cul-
tivo se ve afectado por enfermeda-
des, destacando que a través de los 
años han buscado desarrollar como 
Facultad. 
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La FAO afirma que la papa 
es uno de los cinco 
principales cultivos 
alimentarios del mundo. 

Cerca de dos tercios de la 
población mundial 
consume al tubérculo como 
alimento básico.

Por su valor nutricional y 
social se definió al 30 de 
mayo como Día 
Internacional de la Papa. 
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Chile posee más de 6 mil kilóme-
tros de costa en línea recta de nor-
te a sur, que también alberga diver-
sidad de ecosistemas y organismos 
marinos cuya riqueza se celebra du-
rante mayo como Mes del Mar. 

Así hay muchos recursos de im-
portancia económica por su valor 
como alimentos, siendo de gran re-
levancia tanto la pesquería como la 
gastronomía marina y así la seguri-
dad de las actividades es vital en tér-
minos socioeconómicos y de salud 
pública. Y a esos ámbitos contribu-
ye una nueva investigación sobre 
presencia de parásitos en peces co-
merciales desarrollada en la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc). 

“Caracterización taxonómica, ge-
nética y de patogeneidad de Anisa-
kis presentes en Chile” se titula el 
trabajo enmarcado en la tesis de 
grado de Luisana Lugo para el Doc-
torado en Ciencias con mención en 
Biodiversidad y Biorecursos, bajo 
la tutoría de la doctora Maribet 
Gamboa, académica de la Facultad 
de Ciencias; y con el doctor Matías 
Hepp, académico de la Facultad de 
Medicina, de cotutor. 

 
Tres objetivos 

La doctora Lugo explica que Ani-
sakis es un género de parásitos que 
afectan a peces y mamíferos mari-
nos, cuyas larvas están amplia-
mente distribuidas a nivel mun-
dial.  La preocupación es que des-
de el consumo de productos 
infestados puede transmitirse al 
humano, generando anisakiasis 
que se manifiesta como  alergia o 
cuadro gástrico. 

No obstante, a nivel nacional es 
acotada la información disponible. 
Al respecto, advierte que “en Chile, 
Anisakis se ha registrado en al me-
nos 37 especies marinas, muchas de 
importancia comercial, pero los re-
portes estuvieron basados en un 
diagnóstico morfológico de sus lar-
vas y resolutivo sólo a nivel de géne-
ro”. Y añade que “la investigación so-
bre su biodiversidad a lo largo de las 
costas chilenas resulta limitada, son 
escasos los trabajos centrados en 
enfoques genéticos”. 

Por eso hay vacíos de conoci-
miento que llena la investigación 
que aborda tres objetivos.  

El primero fue identificar los pa-
rásitos a nivel molecular, para lo 
que se analizaron larvas presentes 
en hospedadores de importancia 
comercial colectados en Arica, Val-
paraíso y Biobío. Esto significó ir 
más allá de la descripción morfoló-
gica, dando mayor precisión al ana-
lizar las especies. 

Además, se indagó en la expre-
sión de dos genes que se asocian a 
la viabilidad o sobrevivencia del pa-
rásito, evaluando qué ocurre si el 
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Desde allí destaca que “identifica-
mos la especie en 6 peces de impor-
tancia comercial y extensamente 
distribuidos en el mar chileno. En 
particular, realizamos un primer re-
porte de este parásito en los recur-
sos pesqueros: jibia, jurel, bacalao y 
corvina para la Región del Biobío”. 

Además, los ensayos permiten 
“confirmar que las altas temperatu-
ras resultan más eficientes en la le-
talidad de los estadios larvales, 
mientras que la viabilidad de las 
larvas no se vio afectada por la re-
frigeración ni jugo de limón”, afirma 
la científica. Y resalta que se detec-

tó alta expresión genética de los pa-
rásitos ante temperaturas que si-
mulan la refrigeración.  

Para profundizar en los resulta-
dos, expone que en todos los ejem-
plares hospedadores se encontró al 
parásito con diferentes rangos de 
sobrevivencia y expresión de alérge-
nos, destacándose la sierra, seguido 
de  merluza y finalmente jurel. “Nos 
dimos cuenta de que los parásitos 
extraídos de sierras presentan  ma-
yor viabilidad y una mayor expre-
sión de los alérgenos tras ser some-
tidos a condiciones de refrigeración 
y jugo de limón”, complementa.  

Las evidencias deben considera-
darse en pos de la salud pública y 
bienestar de las personas para redu-
cir la posibilidad de contacto con el 
parásito y manifestación de aler-
gias o dolencias y aumentar la segu-
ridad alimentaria. Sobre todo por la 
alta demanda de platos preparados 
con pescado crudo marinado en 
jugo de limón como el ceviche, cuyo 
consumo puede generar riesgos.  

Ante ello, la doctora Lugo enfati-
za que la recomendación básica 
para prevenir la parasitosis y tener 
un consumo seguro de pescados, 
frescos o congelados, es que sean 
cocidos a altas temperaturas. Ade-
más, entre la adquisición y prepara-
ción es crucial mantener la cadena 
de frío, y evitar la contaminación 
cruzada con otros productos al con-
servar y manipular. 
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pescado se somete a cocción con-
vencional o microondas, se refrige-
ra, o se preparado con jugo de limón 
como el ceviche. 

Por último se estudió la expre-
sión de dos alérgenos.  

 
Evidencias de impacto 

Una investigación pionera resul-
tó en información de alto potencial 
de impacto. 

Como base la doctora Luisana 
Lugo precisa que “se le puso nom-
bre y apellido a ese parásito que es 
tan frecuente en los pescados: Ani-
sakis pegreffii”. 

Identifican parásito de 
potencial patógeno en peces 
de importancia comercial 

“Los parásitos extraídos de 
sierras presentan una mayor 
viabilidad y una mayor 
expresión de los alérgenos tras 
ser sometidos a condiciones de 
refrigeración y jugo de limón”.

Doctora Luisana Lugo, investigadora y 
profesora de la Facultad de Ciencias Ucsc.

FRASE

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

INVESTIGACIÓN DE LA UCSC COLECTÓ EJEMPLARES EN ARICA, VALPARAÍSO Y BIOBÍO

Anisakis es un género de amplia distribución mundial que afecta a especies 
marinas y en el ser humano puede generar cuadros alérgicos o gástricos, pero su 
investigación e información disponible sobre su presencia ha sido escasa en Chile. 



Economía&Negocios
Diario Concepción Jueves 30 de mayo de 2024 13

DISCURSO DESDE EL CONGRESO
Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

A pocos días para que se realice 
la tercera Cuenta Pública del Pre-
sidente, Gabriel Boric -este 1 de ju-
nio-, los gremios del Biobío expu-
sieron sus expectativas  acerca de 
lo que esperan que se anuncie du-
rante el acto que se llevará a cabo 
en el Salón de Honor del Congreso 
Nacional en Valparaíso.  

El presidente de la Cámara de la 
Producción y del Comercio Biobío 
(CPC), Álvaro Ananías, comentó 
que “nos inquieta como gremio 
que aún no se avanza en un proyec-
to que no sólo se oriente a la recau-
dación, sino que buscamos una re-
forma que incentive la inversión, el 
crecimiento y el desarrollo econó-
mico regional. Consideramos im-
portante que en los dos años de 
gobierno que quedan, el Presiden-
te, Gabriel Boric, se enfoque en fo-
mentar el emprendimiento, el  pro-
greso de las empresas y sobre todo 
medidas económicas que apoyen 
el desarrollo del país en un entor-
no favorable y seguro”. 

En vista de mejorar la protec-
ción del rubro de los camiones y 
sus rutas, el presidente de la Fede-
ración de Camioneros de la zona 
Centro Sur de Chile (Fedecam), 
Freddy Martínez, señaló que espe-
ran que, durante la Cuenta Públi-
ca, se expongan posibles mejoras 
en el ámbito de la seguridad en la 
carretera.  

“El Estado de Excepción, tras el 
ataque a Ciro Palma en Ercilla (La 
Araucanía), ha permitido que los 
incidentes terroristas hayan baja-
do en un 50%, pero hay que recor-
dar que, nosotros los camioneros, 
expusimos ese acuerdo, además 
de los $55 mil millones destinados 
a medidas de seguridad, las cuales 
se han completado parcialmente”.  

Además, en cuanto a lugares se-
guros para estacionar sus camio-
nes, el dirigente aseveró que aún no 
se les ha entregado información 
concreta acerca de cuándo se co-
menzaría la construcción de esta-
cionamientos seguros para aparcar 
con tranquilidad. “Lo que pedimos 
es que se instalen en las tenencias 
de Carabineros ubicadas en carre-
teras, estacionamientos seguros 
con condiciones básicas para los 
conductores”. 

Por otro lado, refiriéndose a los 
conflictos ocurridos en la macro-
zona sur, René Muñoz Klock, Ge-
rente de la Asociación de Contra-
tistas Forestales AG, aseguró que, 
si bien hubo mejoras en materia de 
seguridad en dicha zona y también 
en la región del Biobío, específica-

Cuenta Pública: 
gremios esperan 
anuncios en 
inversión, 
seguridad en 
carreteras y 
Fondo de 
Garantía  
Estatal

Agrupaciones locales de empresarios y 
sector productivo se refirieron a sus 
expectativas ante el acto que 
encabezará el Presidente, Gabriel Boric, 
este 1 de junio.
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empresa y su emprendimiento se 
destruye”.  

Finalmente, René Muñoz, seña-
ló que no se tienen mayores expec-
tativas de anuncios  para el sector 
forestal en esta Cuenta Pública, 
pues “ya van tres Gobiernos que no 
se han preocupado de nosotros y 
sentimos que esta no será la ex-
cepción. Por lo tanto, no nos ilusio-
namos con que nuestro sector sea 
nombrado en la sesión”. 

En cuanto a viviendas, desde la 

mente en Arauco, aún faltan re-
cursos destinados para la protec-
ción de la región de Los Ríos y de 
Los Lagos.  

“El Estado de Excepción se debe-
ría ampliar más hacia el sur, pues 
tomando esa medida de manera 
anticipada, se podrían prevenir 
conflictos como los que pasamos 
en distintas zonas del país”.  

Sumado a eso, Muñoz indicó que 
falta asegurar más las empresas 
madereras, pues se sienten despro-
tegidos. “Nosotros como forestal 
no tenemos seguros y, a quienes se 
les queman sus equipos, pierden su 

11.00 horas de este 1 de junio deberá comenzar la 
Cuenta, desde el Congreso en Valparaíso.

Continúa en pág. 14
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Beneficios para la ciudadanía 
En materia de avances, la Seremi 

de Gobierno, Jacqueline Cárdenas 
expuso que durante el año, entre 
que se entregó la cuenta pública 
2023 y la que llevará a cabo este 1 de 
junio, ya se están realizando cam-
bios, como por ejemplo, el Copago 
Cero, un beneficio que permite a las 
los usuarios de Fonasa, pertenecien-
tes a los tramos CyD, acceder a la 
gratuidad en todas las atenciones en 
el sistema público de salud; además 
del Royalty Minero, que es una ini-
ciativa que modifica los impuestos 
pagados por las grandes empresas 
mineras, distribuyendo dichos re-
cursos a gobiernos regionales y mu-
nicipios a lo largo del país; además 
de la Ley de Responsabilidad Pa-
rental, la rebaja a 40 horas laborales 
y el aumento del sueldo mínimo.  

Con altas expectativas, la voce-
ra indicó que está a la espera de 
que, durante esta próxima cuenta 
pública, se exponga el cumplimen-
to de los compromisos que se tie-
nen con la población del país. “He-
mos avanzado en muchas mate-
rias y eso se reflejará en la Cuenta 
Pública del Presidente. Se ha esta-
bilizado al país y estamos cum-
pliendo con los compromisos que 
adquirimos con la ciudadanía”.
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Cámara Chilena de la Construc-
ción (Cchc), se indicó que, en pri-
mer lugar, se espera que , una vez 
esté aprobado en el Congreso, pro-
mulgue el proyecto de ley que in-
cluya la extensión del Fondo de Ga-
rantía Estatal (Fogaes), que es un 
programa de apoyo a la vivienda 
que busca facilitar el acceso a cré-
ditos hipotecarios para comprar 
una casa por primera vez, disminu-
yendo su pie requerido. 

Por otra parte, la Cchc está a la 
espera de una prórroga en los ven-
cimientos de permisos de edifica-
ción, los cuales, tanto por falta de 
recursos como de permisos, no han 
logrado iniciar su construcción. 
Por lo tanto, con dicha prórroga y 
una vez que existan mejores condi-
ciones, la reactivación será acen-
tuada gracias a una cartera que, 
sólo en la comuna de Concepción, 
concentra 25 proyectos, cerca de 
5,000 departamentos y casi 7,500 
empleos directos e indirectos. 

Con la esperanza de que los re-
cursos destinados para invertir en 
la región del Biobío sean repartidos 
a todas las comunas de la zona, 
Paola Zúñiga, presidenta de la Cen-
tral Unitaria de Trabajadores  pro-
vincial de Concepción (CUT), indi-
có que la mayor expectativa del 
gremio es que el financiamiento, 
las capacitaciones y las oportuni-
dades laborales se descentralicen 
de la capital penquista. “Necesita-
mos que exista mayor inversión en 
la zona, sobre todo en las pequeñas 
y medianas empresas, pues son las 
que más trabajo entregan a lo lar-
go del país, pero poniendo énfasis 
en aquellos lugares donde hay me-
nos comercio o la llegada del inter-
net es más baja, como por ejemplo 
en Alto Biobío o Santa Bárbara”.  

 FOTO: INFOR

Seminario internacional 
abordó bosques afectados 
por incendios forestales 

Familiar Campesina, además de 
colaboración interinstitucional.  

 La seremi de Agricultura, Pa-
mela Gatti ,  manifestó que 
“como ministerio de Agricultu-
ra estamos convencidos que la 
implementación de la agrofo-
restería es una herramienta 
efectiva para la restauración y 
recuperación de terrenos afec-
tados por incendios forestales. 
Por esto la importancia de este 
seminario, que nos permite no 
solo ampliar el conocimiento 
sobre esta materia sino también 
conocer y compartir experien-
cias nacionales e internaciona-
les concretas sobre esta impor-
tante materia”.  

Los expertos destacaron que la 
agroforestería puede ayudar a 
diversificar y hacer más resilien-
tes los paisajes agrícolas, pero 
es importante considerar la di-
versidad de usos y enfoques de 
sustentabilidad en diferentes 
contextos paisajísticos. 

“El Gobierno Regional del Bio-
bío está enfocado en coordinar 
esfuerzos entre los sectores pro-
ductivos, académicos y públicos 
para mejorar la calidad de vida 
de las personas, especialmente 
en el sector forestal y agrícola. Se 
busca aumentar la productivi-
dad de manera responsable, pro-
tegiendo el medio ambiente y 
pensando en el legado para las 
futuras generaciones”, apuntó 
Blas Araneda, jefe de Planifica-
ción del Gore Biobío. 

El Instituto Forestal (INFOR), 
junto al Gobierno Regional del 
Biobío y el Instituto Interameri-
cano de Cooperación para la 
Agricultura (IICA), realizaron el 
seminario internacional “Aportes 
de la Agroforestería a la Restau-
ración y Recuperación Producti-
va y Ambiental de Paisajes Afec-
tados por Incendios Forestales”, 
desarrollado en la sede INFOR 
Biobío, en la comuna de San Pe-
dro de la Paz. 

El encuentro internacional 
tuvo como objetivo principal en-
tregar conceptos y dar a conocer 
experiencias en la recuperación 
de suelos afectados por incen-
dios forestales y erosionados, es-
pecialmente en la región del Bio-
bío. bajo una perspectiva de de-
sarrollo sustentable del paisaje 
rural-forestal.  

Los expositores internaciona-
les, que llegaron desde Argenti-
na y Brasil, fueron Pablo Peri, co-
ordinador nacional Forestal 
INTA en Argentina; René Zamo-
ra, director Iniciativa 20x20 
World Resources Institute (WRI); 
Hernán Chiriboga, representan-
te de Chile en IICA y Luis Assad, 
director del Instituto Brasileño 
de Desenvolvimiento y Sustenta-
bilidad (IABS) de Brasil. 

Los ejes principales de este se-
minario fueron la recuperación 
de suelos y áreas afectadas; inte-
gración de pueblos originarios; 
innovación y agrosustentabili-
dad; enfoque en la Agricultura 

Viene de pág. 13

2 Cuentas Públicas lleva, hasta ahora, Boric 
durante su administración de Gobierno.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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PubliNota

ROL DEL PC EN 
LA DISCUSIÓN 
PREVISIONAL

En los últimos periodos presidenciales ha 
sido imposible llegar a acuerdos previsiona-
les, a pesar de haber logrado una gran refor-
ma previsional en el año 2008, que tuvo un 
componente técnico en un 100%, y que fue 
liderada por el actual ministro de Hacienda, 
Mario Marcel. Dicha reforma avanzó de ma-
nera sustancial, pero dejó pendiente los per-
feccionamientos al pilar contributivo, en par-
ticular el aumento de la tasa de cotización, y 
el retraso de la edad de pensión, algo que de-
bía ser abordado en los siguientes periodos 
presidenciales. Lamentablemente, esto últi-
mo se entrampó hasta la actualidad, y es 
muy probable no tengamos avances en el ac-
tual periodo presidencial. 

Pero la pregunta es cómo pasamos de una 
gran diálogo previsional que lograron acuer-
dos transversales, a quedar prácticamente 
con posiciones atrincheradas en las propues-
tas previsionales, y la respuesta está en el rol 
que asumió el Partido Comunista desde el se-
gundo mandato de la Presidenta Bachelet. 

Como dato, en el primer Gobierno de la 
Presidenta Bachelet, donde se sacó adelan-
te la reforma previsional del año 2008, la 
Subsecretaría de Previsión Social, que es el 
brazo previsional del Ministerio del Trabajo, 
estuvo a cargo de personeros pertenecien-
tes a la Democracia Cristiana y al Partido por 
la Democracia, es decir, con un espíritu dia-
logante, pero por el contrario, en el segun-
do mandato de la Presidenta Bachelet, esta 
Subsecretaría estuvo liderada en gran parte 
por el Partido Comunista, inclusive la actual 
Ministra del Trabajo, Jeannette Jara como 
subsecretaria de previsión social. 

Ahora, en el actual mandato del Presiden-
te Boric, el Partido Comunista ha liderado en 
su totalidad el Ministerio del Trabajo y Previ-
sión Social, y con ello la dirección total de la 
discusión previsional, pues estas materias 
son de iniciativa exclusiva del Gobierno, por 
lo que los lineamientos de discusión provie-
nen del Partido Comunista, y por lo mismo el 
éxito o fracaso de la reforma previsional, 
pero con respaldo del Gobierno. 

Aún estamos a tiempo para sacar adelan-
te una reforma previsional, aunque sea aco-
tada, pero el Gobierno debe evaluar la con-
tinuidad del Partido Comunista a cargo del 
Ministerio del Trabajo y Previsión Social, pues 
es muy poco probable que cedan en los nu-
dos del proyecto previsional del Gobierno, 
que ya fueron rechazados en la Cámara de Di-
putados con amplio rechazo, y que tendrán 
la misma suerte en el Senado, donde tienen 
menos apoyo. 

Quizás es tiempo de volver a instalar al equi-
po ministerial que logró acuerdos transversa-
les en la materia, en el primer Gobierno de 
la Presidenta Bachelet.

POR MEDIO DE SERCOTEC
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El ministro de Economía, Fo-
mento y Turismo, Nicolás 
Grau, junto a la subsecretaria 
de la Mujer y Equidad de Géne-
ro, Luz Vidal y la gerenta del 
Servicio de Cooperación Técni-
ca, Sercotec, María José Bece-
rra, anunciaron la apertura de 
dos fondos concursables que 
buscan impulsar negocios lide-
rados por mujeres en el país. 

Se trata del Capital Abeja 
Emprende, que abrirá su con-
vocatoria anual con postula-
ciones en todo el país, y el nue-
vo Capital Pioneras, que en su 
primera versión apoyará a em-
prendimientos de las regiones 
de Coquimbo, Valparaíso y Los 
Lagos. En total cuentan con 
un presupuesto que supera los 
$5.300 millones, destinados a la 
creación formal de más de mil 
pequeños negocios liderados 
por mujeres. 

Para ambos fondos la postu-
lación se realiza a través del si-
tio www.sercotec.cl, hasta el 
martes 11 de junio. 

Durante el lanzamiento de 
las convocatorias, el ministro 
de Economía, Fomento y Turis-
mo, Nicolás Grau, señaló que 
“el Capital Abeja, que ya tiene 
más de 10 años en nuestro país, 
aporta en reducir la brecha de 
la formalización y también a 
mejorar la participación de las 
mujeres en el mercado labo-
ral, pero nos faltaba abordar la 

Abren fondos para 
creación de empresas 
lideradas por mujeres

La idea es 
contar con 
apoyo para más 
de 1.000 
iniciativas.

FOTO: SERCOTEC

y Capital Pioneras son dos fon-
dos concursables que promue-
ven la creación de nuevos ne-
gocios liderados por mujeres, 
con oportunidad de participar 
en el mercado a través de su 
formalización y el apoyo a la 
puesta en marcha de un pro-
yecto. Entregan un subsidio de 
$3.500.000 para co-financiar 
un plan de trabajo que puede 
incluir acciones de gestión em-
presarial e inversiones en bie-
nes. Cada emprendedora se-
leccionada deberá aportar el 
equivalente al 3% del monto 
del subsidio Sercotec y finan-
ciar cualquier impuesto aso-
ciado a su proyecto. 

Del subsidio, se pueden des-
tinar un mínimo de $200 mil y 
un máximo de $500 mil para 
acciones de gestión empresa-
rial, tales como asistencia téc-
nica, capacitación, marketing 
y gastos de formalización; 
mientras que un máximo de 
$3,3 millones puede destinar-
se a inversiones, incluida la 
compra de activos, habilita-
ción de infraestructura y capi-
tal de trabajo. 

Podrán postular emprende-
doras mayores de edad (igual o 
mayor a 18 años), de sexo regis-
tral femenino, que no tengan 
inicio de actividades en prime-
ra categoría ante el Servicio de 
Impuestos Internos.
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brecha de que las mujeres tie-
nen menos ingresos cuando 
participan en la economía. 

Por su parte, la gerenta gene-
ral de Sercotec, María José Be-
cerra Moro, enfatizó que “uno 
de los ejes estratégicos de SER-
COTEC es la equidad de géne-
ro, avanzando en la superación 
de las brechas productivas y 
económicas entre hombres y 
mujeres (...) as cifras de las en-
cuestas y los datos adminis-
trativos del Servicio de Impues-
tos Internos son contunden-
tes: según la Encuesta de 
Microemprendimiento, el 
63,2% de las microempresas li-
deradas por mujeres no están 
formalizadas, nueve puntos 
porcentuales más que los hom-
bres; además, según registros 
del SII, el 63% de las emprende-
doras beneficiarias del Capi-
tal Abeja 2021 registraron ven-
tas al cierre del año 2022, por 
un total de 4.306 millones de 
pesos y, un 20%  generó 709 
nuevos empleos formales para 
la economía. Por lo tanto, la 
inversión para este año de más 
de 5.300 millones de pesos para 
ambos programas que benefi-
ciará a 1.149 mujeres es una 
inversión pública productiva 
vital para formalización de em-
presarias y escalamiento futu-
ro, aporte a la independencia 
económica y a la creación de 
trabajo decente, cierre de bre-
chas de género”. 

El Capital Abeja Emprende 
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Como parte de la contunden-
te, variada y constante progra-
mación de Sala 100 de Artistas 
del Acero, se presenta mañana y 
el sábado “Plesosauria Despier-
ta”, obra de teatro de títeres de 
ciencia ficción -de Pupa Teatro- 
que fusiona la imaginación con la 
realidad para ofrecer una expe-
riencia única sobre el escenario. 

 Inspirada en el cuento “La si-
rena” de Ray Bradbury y el descu-
brimiento de un fósil de plesio-
saurio en las costas de Lirquén, 

Chile, en 2003, esta producción 
nos sumerge en el año 2030, en 
un mundo marcado por el cam-
bio climático y la intervención 
humana desenfrenada. 

La trama sigue a Kuyén More-
no, una científica chilena cuya 
pasión por los plesiosaurios la 
lleva a liderar un audaz proyec-
to: la construcción de un faro vi-
bracional en la Patagonia. Este 
faro, inspirado en los cantos de 
los plesiosaurios, busca restau-
rar la armonía perdida en un 

mundo desequilibrado. A tra-
vés de una combinación de 
ciencia, poesía y teatro, “Plesio-
sauria Despierta” invita al públi-
co a reflexionar sobre nuestra 
relación con el medio ambiente 
y la importancia de preservar 
la historia de nuestro planeta. 

Las entradas para este sor-
prendente montaje -cualquie-
ra de las dos funciones- tienen 
un valor de $7.000 general y 
$4.000 estudiantes y tercera 
edad.

Montaje “Plesosauria Despierta” se presenta por partida doble en Sala 100

FOTO: CEDIDA ARTISTAS DEL ACERO

LA TRAMA  sigue a una 
científica chilena 
apasionada por los 
plesiosaurios, encabezando 
un proyecto para su 
búsqueda en la Patagonia.

ESTRENO EL PRÓXIMO 6 DE JUNIO 

¿Qué entendemos por pro-
greso? ¿Cómo convivimos 
con los entornos naturales 
que se encuentran inmersos 
en la ciudad? Estas son algu-
nas de las interrogantes que 
aborda “Proyecto Humedal”, 
montaje de Teatro Bruma 
que se estrena el próximo 6 de 
junio en el Teatro Biobío, fun-
ciones que luego se replica-
rán de jueves a sábado -todas 
a las 20.00 horas- hasta el 22 
de junio en la sala de cámara. 

Busca invitar al público a 
reflexionar sobre las proble-
máticas que acontecen dia-
riamente en humedales ur-
banos y diversos espacios na-
turales que conviven con la 
ciudad. En palabras de la 
compañía, “la obra explora 
la belleza y fragilidad de la 
naturaleza, elementos que se 
verán entretejidos con la 
complejidad de los vínculos 
humanos y el pasado fami-
liar. Asimismo, a través de su 
extensión, invita a los espec-
tadores a reflexionar sobre el 
equilibrio entre el progreso 
humano y la conservación de 
los ecosistemas naturales”. 

Fueron cerca de seis meses 
de investigación y vincula-
ción con la comunidad, los 
que dieron como resultado 
este montaje, cuya idea nació 
a raíz de una investigación 
previa que realizó Teatro Bru-
ma en torno a la temática del 
amor y que los llevó a una re-
sidencia en Espacio Checos-
lovaquia de la capital.  

“Fijamos la mirada en el 
amor a la naturaleza y nos 
dimos cuenta de la gran can-
tidad de cuerpos de agua que 

FOTO: CEDIDA TEATRO BRUMA

Se trata de “Proyecto Humedal”, de Teatro Bruma, investigación que 
surgió en torno al amor y que los llevó a una residencia de creación en 
Espacio Checoslovaquia y que ahora presentan en el Teatro Biobío.

bién se expone la mirada y 
situaciones que atraviesan 
quienes se dedican a defen-
der estos espacios naturales. 

“Participamos de distintas 
jornadas de limpiezas, cami-
natas educativas y otras acti-
vidades que estas comunida-
des organizan, de manera 
que pudimos conocer mejor 
su funcionamiento y toda la 
vida que albergan estos cuer-
pos de agua inmersos en 
nuestra ciudad”, explicó la 
actriz. 

De ahí que la historia no 
sólo se enfoque en el amor y 
convivencia con los espacios 
naturales, sino que también 
como señaló la dramaturga, 
“nos llama la atención cómo 
esta forma que tenemos de 
vivir en sociedad nos enfer-
ma, nos hace sentir tristes, 
cansados mientras a gran ve-
locidad comienza a expan-
dirse la ciudad sin ningún 
plan de urbanización que 
tome en cuenta la salud de las 
personas, ni menos el estado 
de los ecosistemas que ca-
racterizan nuestra urbe”. 

Las entradas para cual-
quiera de las funciones de 
“Proyecto Humedal” están 
disponibles vía Ticketplus.cl.
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Obra aborda la coexistencia de 
la ciudad con la naturaleza 
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PAULA ALARCÓN, Andrea Seguel y Sebastián Rojas son quienes 
interpretan a los protagonistas del montaje: Ana, Julia y Mario.

La obra cuenta con la dirección 
de Claudio Robles, Olga Vallejos 
en diseño escénico, Fernando 
Poveda en producción musical y 
Juan Silva Novoa en fotografía.

La obra realizará una 
temporada en la sala de 
cámara del TBB como 
parte de su ciclo Hecho 
en Biobío.

Las entradas tienen un 
valor de $6.000 general y 
$4.500 estudiantes y 
tercera edad, disponibles 
en Ticketplus.cl.

existen en el Gran Concep-
ción”, detalló  Paulina Alar-
cón, actriz y dramaturga del 
montaje. 

Añadiendo que “dichos 
cuerpos de agua están en pe-
ligro constante por el urba-

nismo acelerado, pero, asimis-
mo, están siendo protegidos 
por grupos de personas que 
han logrado visibilizar su esta-
do y evitar su destrucción”. 

Y ahí es donde se encuen-
tra un pilar fundamental de 

la obra, ya que si bien se plan-
tea cómo el urbanismo ace-
lerado, la expansión inmobi-
liaria y los rellenos ilegales 
afectan a los ecosistemas de 
varios humedales urbanos 
que tiene Concepción, tam-
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HUACHIPATO DERROTÓ 4-3 A ESTUDIANTES

Un triunfo gigante se trajo Hua-
chipato de su visita a Estudiantes de 
La Plata, en un duelo clave válido por 
el Grupo C de la Copa Libertadores. 
Los acereros golpearon al “Pincha” en 
su propio feudo y terminaron impo-
niéndose por 4-3, con un gol de Car-
lo Villanueva en el quinto minuto de 
agregado, una victoria que los dejó en 
un expectante segundo puesto y con 
un duelo todavía por disputar.   

Fue un partidazo el que se jugó en 
el Estadio Único Jorge Luis Hirschi, 
porque si bien el dueño de casa co-
menzó con todo, haciendo sufrir a 
los acereros en el comienzo, poco a 
poco el encuentro se emparejó has-
ta convertirse en un “toma y dame”, 
que tuvo grandes momentos futbolís-
ticos en la segunda fracción. 

El dominio inicial de los locales les 
valió abrir rápidamente la cuenta, 
cuando a los 12 minutos, Correa co-
nectó de “palomita” un centro medi-
do al área de Correa. Parecía que rá-
pidamente se caían las ilusiones side-
rúrgicas, más aun cuando a los 22’,  
Eros Mancuso casi coloca el segundo 
tras error del meta Parra. 

A esa altura, Huachipato no había 
pisado área contraria y parecía casi 
imposible la proeza. Pero había mu-
cha historia por contar todavía,  por-
que a los 37’, Maxi Rodríguez aprove-
chó un pivoteo de Cris Martínez para, 
con una feroz mediavuelta en el área, 
marcar el 1-1.  

El campeón del Sur 
se trajo toda la plata 
desde Argentina

Aquel fue un golpe de confianza 
para los nacionales, se soltaron los vo-
lantes, despertaron los laterales y 
cuando ya se iba el primer tiempo, un 
carrerón de Gutiérrez por derecha, 
acabó en un centro rasante que des-
vió Zaid Romero para el autogol y el 
sorpresivo 2-1 de Huachipato, que a 
esa hora mostraba un 100% de efec-
tividad. 

 
Drama y gloria 

En el complemento, Estudiantes 

 FOTO: TWITTER HUACHIPATO FC.

El conjunto siderúrgico consiguió una 
victoria histórica en suelo trasandino, 
con gol en el último minuto de Carlo 
Villanueva. Ante Gremio, en el Cap, 
puede sellar su paso a la siguiente fase.

través de Ascacibar que empalmó 
en solitario un centro de Cetre por 
izquierda. 

Ahí llegaron los mejores momentos 
de Estudiantes, que metió por largo 
rato a Huachipato en su campo. La 
fricción también llegó, era mucho lo 
que se jugaba y llovieron las amarillas. 
Se lesionó Cris Martínez, y hasta pa-
recía que los siderúrgicos se alegra-
ban con el empate. Pero quedaba una 
última emoción, en el último minuto 
de añadido, una veloz contra termi-
nó con Sáez dejando solo a Villanue-
va (ambos recién ingresados), quien 
definió perfecto ante la salida del ar-
quero local.  

Era la locura, ya no quedaba más 
tiempo, solo para el pitazo final del ár-
bitro que sentenció el júbilo acerero, 
y el shock del “Pincha”, eliminado del 
torneo. Huachipato, por contraparti-
da, espera ilusionado a Gremio el pró-
ximo martes, duelo que le puede re-
galar una histórica clasificación a se-
gunda ronda. Acero chileno.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

tardó nada en igualar las acciones 
por intermedio de Correa que co-
nectó frente al arco. Pero Huachipa-
to no se intimidó, y fue en busca del 
desnivel que encontró a los 51’, 
cuando un inspirado Maxi Gutié-
rrez recibió de Palmezano en el área 
y le cambió el palo al arquero para 
anotar un golazo.  

A esa hora el partido era un espec-
táculo, con ambos equipos lanza-
dos al área rival. Y así llegó nueva-
mente la igualdad de los locales, a 
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El rugbista de Concepción, Cristóbal Game, 
ya está en Madrid junto a los Cóndores 7 para 
disputar la “Gran Final” , instancia donde ade-
más de coronar a los mejores del mundo en la 
especialidad, se dará la pelea por el ascenso a 

la Serie Mundial de Rugby Sevens. 
El equipo chileno tendrá una dura tarea, ya 

que compartirá grupo con España, Samoa y 
Kenia. El evento se desarrollará desde el 31 de 
mayo hasta el 2 de junio en la capital hispana.

Penquista se alista para Serie Mundial de Rugby 7
FOTO: INSTAGRAM_CRISTOBALGAME

GOLES

3

M. Mansilla 
E. Mancuso 
M. Lollo 
Z. Romero 
G. Benedetti 
S. Ascacibar 
E. Pérez 
Palacios 
E. Cetre 
G. Carrillo  
M. Correa

HUACHIPATO

FORMACIONES

Eduardo Domínguez

DT

(20’) J. Sopsa por G. 
Carrillo. 
(46’) E. Meza por G. 
Benedetti. 
(66’) P. Piatti por J. 
Sosa.

Pérez, Cetre, Palacios, 
Mancuso, Lollo.

EST. DE LA PLATA

4

M. Parra 
M. Gutiérrez 
B. Gazzolo 
I. González 
A. Castillo 
C. Sepúlveda 
S. Silva 
F. Loyola 
B. Palmezano 
C. Martínez 
M. Rodríguez

Francisco Troncoso

DT

(64’) L. Díaz por A. 
Castillo. 
(64’) C. Villanueva por 
B. Palmezano. 
(69’) J. Brea por C. 
Martínez. 
(82’) R. Malanca por 
M. Gutiérrez. 
(82’) S. Sáez por M. 
Rodríguez.

González, Castillo, 
Parra, Gazzolo.

12’ J. Correa 
49’ J. Correa 
63’ S. Ascacibar

37’ M. Rodríguez 
45+1’ Z. Romero (A) 
51’ M. Gutiérrez 
90+5 C. Villanueva

Estadio Jorge Luis Hirschi, La Plata 
Árbitro: Andrés Rojas (Colombia)

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS
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DIEGO LIVINGSTONE, PRESIDENTE DE DEPORTES CONCEPCIÓN SADP+

Por una parte, sextos en la tabla, 
a 5 puntos de Melipilla, y por otra un 
Deportes Concepción que se ve só-
lido y sin carencias administrati-
vas, como hace mucho tiempo no 
sucedía. Diego Livingstone, presi-
dente de la SADP analizó este pri-
mer semestre lila y lo que viene. 

El máximo directivo comentó que 
“en lo administrativo hemos ido pro-
fesionalizando el club, trayendo la 
gente idónea para que avance este 
proyecto: el de un club grande que 
está para cosas grandes. En lo de-
portivo, queremos pelear la punta y 
hemos tenido una campaña que 
nos tiene a 5 puntos del líder y que-
damos con gusto a poco, tenemos 
más hambre. Creo que se podrían 
haber hecho mejores cosas, hubo 
partidos donde debimos haber ob-
tenido mejores resultados”. 

Los morados son, por lejos, el 
equipo con mayor asistencia al es-
tadio, y expresó que “nos debemos 
al público y siempre hemos querido 
reencantarlo, que la familia vuelva 
al estadio y sea su panorama de fin 
de semana. Pelear arriba genera 
más motivación y estamos muy 
agradecidos de cómo han acompa-
ñado al equipo. El hincha, en gene-
ral, es muy visceral. Si ganamos es 
todo increíble y, si se pierde, es todo 
pésimo. Pasa en la selección y en los 
clubes de todo el mundo. Por eso 
uno debe tener una visión mucho 
más allá de lo que pasa en un solo 
partido”. 

Pero también tienen un hincha 
muy crítico, que le pide más a este 
gran plantel. Al respecto, señaló que 
“nos esperábamos esto, es parte del 
fútbol y no nos sorprende. Nadie 
está feliz cuando el equipo pierde y 
nosotros tampoco, somos bastan-
te exigentes. Tenemos esa sensa-
ción que desde un primer momen-
to a Felipe Cornejo no lo querían 
mucho. Además, queremos refor-
zarnos con jugadores que nos ayu-
den al objetivo que estamos trazan-
do, pero eso es algo que pasa por el 
área de gerencia deportiva”. 

Se ha invertido mucho dinero, 
pero... ¿Es urgente subir luego para 
mantener a flote este proyecto? “No, 

“Deportivamente hablando, 
quedamos con gusto a poco”
Hizo un balance del primer semestre, habló de fútbol, de un Felipe Cornejo al que asumía que “no lo 
quieren mucho” y quiso desmitificar algunos puntos del clásico de este domingo con Fernández Vial.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

no es urgente que Concepción suba 
rápido para que el proyecto se man-
tenga. Este es un proceso pensado 
y planificado a cinco años, pero sí 
queremos que ese ascenso sea más 
bien pronto. Es el gran objetivo”, 
afirmó. 

 
“Sí al clásico” 

Livingstone cuenta que “mi tío 
abuelo es Sergio Roberto (uno de 
los mejores arqueros de nuestra 
historia), mi papá y mi tío fueron 
futbolistas y yo fui seleccionado de 
rugby. Viví dentro del estadio de 
Católica, nací en la época de la fa-
milia en el estadio. La violencia nos 

sacó de eso y queremos erradicar 
ese escenario. En el rugby tú ves 
gente con las dos camisetas gri-
tando por su equipo uno al lado del 
otro. Concepción tiene ese sello fa-
miliar y por eso agregamos, por 
ejemplo, la experiencia hospitality, 
con juegos para niños, experiencia 
atractiva para las mujeres, la gen-
te mayor”. 

Hacia allá apunta también el clá-
sico de este domingo, a mediodía, 
frente a Vial. “Este partido nace de 
una conversación que tuvimos por 
esas semanas que serán sin público 
y ningún club puede mantenerse 
sin ingresos. Nuestro gran aliado es 

Fernández Vial, en lo que es generar 
un partido atractivo de fútbol, y por 
eso inventamos algo interesante. 
Así nace esta Copa Concepción 
para generar ingresos para ambos 
equipos, distribuidos en partes 
iguales. Me sorprende mucho que 
esto no se haya hecho antes, con 
todo lo que produce y genera este 
clásico”, indicó.  

Sabe que hay gente que no está de 
acuerdo, que el “No al clásico” ha 
sido uno de los hashtag de la sema-
na. Livingstone manifestó que “es un 
pequeño grupo el que se opone a 
este clásico. Siempre habrá detrac-
tores y ojalá sean los menos posibles 
y entiendan la buena fe de esto y de 
la fiesta que será para la familia y 
ambos clubes. También hay un por-
centaje del 10 por ciento que irá al 
Club Social, sabiendo que tienen 
algunos problemas de flujo de caja 
y son aliados nuestros, somos De-
portes Concepción completo que 
necesitamos crecer”. 

Sobre la llegada de Fernando Laz-
cano, desde Vial, a la secretaría téc-
nica, aseguró que “es un gran profe-
sional, muy ligado al fútbol, también 
fue futbolista y es un aporte impor-
tante. Queremos buenas personas 
ayudando a un buen proyecto. Vie-
ne del club de enfrente, pero no por 
eso no va a ser un buen profesional”. 

Mirando hacia adelante, sostuvo 
que “hemos intentado revertir un 
historial de problemas del club que 
generó ciertas desconfianzas y 
queremos devolver a Concepción 
donde tiene que estar. Hoy los ju-
gadores quieren venir acá, se sien-
ten tomados en cuenta, tenemos 
un mejor camarín, estamos con 
hartos proyectos. El Fútbol Joven 
también es importante, abrimos 
la Sub 13 que no estaba, estamos 
buscando niños y esta es una re-
gión de muy buenos futbolistas. 
Queremos ser el lugar al que lle-
guen y potenciarlos. En el fútbol fe-
menino, vemos cómo ha crecido a 
nivel mundial y tenemos que ir for-
taleciéndolo para tener un club 
completo, 360, formativo y fuerte 
en ambas ramas”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Consiguió el representativo 
del Club Parapowerlifting 
Biobío en la cita mundial de 
Acapulco.

Medallas
6

Habrá otro más: la larga lista de técnicos 
en Deportes Concepción desde 2020

 Desde que Deportes Concep-
ción volvió al profesionalismo, en 
2020, nunca tuvo un técnico que 
durara una temporada comple-
ta. Con la salida de Felipe Corne-
jo, y considerando a Christian Lo-
vrincevich y el interinato de Ale-
jandro Gutiérrez ante Rengo, 
cuando asuma un nuevo DT los 
morados completarán cuatro di-
ferentes nombres en la presente 
campaña. 

En 2020, comenzó Esteban 
González, quien condujo los as-

censos de 2018 y 2019, pero salió 
casi al finalizar la primera rueda 
por malos resultados. Luego, vino 
Cristian Muñoz, que terminó esa 
temporada donde el “León” bajó 
en cancha, pero se salvó en secre-
taría. 

En 2021 el elegido fue Renato 
Ramos, pero el “Tiburón” duró 
poco más de una rueda. Su lugar 
lo tomó Óscar del Solar, que ter-
minó ese 2021 y casi finaliza el 
torneo 2022, donde salió a falta de 
dos fechas. Nicolás Fernández 

asumió el desafío de salvar a los 
morados del descenso, y cumplió. 

En 2023, partió César Busta-
mante que duró sólo cinco duelos. 
Lo sucedió Claudio Rojas, que 
perdió cuatro partidos y salió de 
la banca. Tras un interinato de 
Nicolás Fernández, Christian Lo-
vrincevich asumió casi al final de 
la primera rueda y con una impe-
cable segunda vuelta salvó al 
equipo de caer a Tercera A. 

En total, 10 entrenadores en 
cuatro años y medio. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

JUAN CARLOS PARRA, ENTRENADOR DEL POLO PROMESAS CHILE DE PARAPOWERLIFTING

Una vez más, el deporte paralím-
pico regional brilló en el ámbito in-
ternacional, esta vez en la Copa del 
Mundo de Parapowerlifting Aca-
pulco 2024. Los jóvenes talentos 
pertenecientes al Club Deportivo 
Parapowerlifting Biobío y al Pro-
grama Promesas Chile que se ejecu-
ta en San Pedro de la Paz, se lucie-
ron en las tarimas mexicanas, en lo 
que fue recién su primera compe-
tencia internacional a este nivel.  

Fue así como los cuatro deportis-
tas juveniles de la delegación obtu-
vieron el primer lugar en sus respec-
tivas categorías, para poner en lo 
más alto a la especialidad de la zona.  
La exponente de Penco, Sayén Cor-
tés, ganó la serie Next Gen, colgán-
dose dos medallas de oro y una de 
bronce. Lo mismo que su coterrá-
neo, Vicente Saavedra, quien con-
quistó dos preseas doradas en la 
categoría Rookie Juvenil. Por su par-
te, el penquista Matías Pezo, logró 
otro par de medallas de oro y una de 
plata en la serie Next Gen Juvenil, 
mientras que la pequeña figura 
sampedrina,  Renata Encina, finali-
zó la cosecha con otros dos oros 
personales. 

A ellos se sumó lo hecho por la 
consagrada  Nayadet Garcés, quien 
busca su clasificación a los juegos 
Paralímpicos de París 2024.  La pen-
quista obtuvo un segundo lugar y 
medalla de plata en la categoría 
Élite, podio al que se sumó, Matías 
Recabal, quien tuvo un estreno en 
grande en un campeonato inter-
nacional, consiguiendo la medalla 
de plata.  

“Todo esfuerzo tiene recompensa, 
esto es fruto de mucho trabajo”

te todos los días de enero, febrero, 
marzo y abril”, manifestó. 

“Sayén y Matías Pezo  arribaron a 
Santiago citados al concentrado 
junto a la selección adulta. En la 
Región quedaron los juveniles Rena-
ta Encina y Vicente Saavedra con 
entrenamientos en Teletón y Esta-
dio Ester Roa y posteriormente se 
reunió toda la selección en el viaje 
a tierras aztecas. El objetivo siempre  
estuvo en la mira”, añadió el tam-
bién profesor de Educación Física 
de la escuela Víctor Domingo Silva, 
de Coronel. 

En lo venidero, Nayadet Garcés  
buscará su clasificación a París 2024 
en el Mundial de Georgia, última 
instancia para poder hacerlo. Mien-
tras que los deportistas juveniles 
siguen en su proceso de formación 
hacia el alto rendimiento.  

 FOTO: MINDEP BIOBÍO

El DT se refirió a la gran actuación del equipo regional en la Copa del Mundo de la 
especialidad, que se desarrolló en Acapulco, y de donde regresó con varios oros.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

De esta manera, todos los inte-
grantes del Club Parapowerlifting 
Biobío que compitieron en el Word 
Cup Wppo lograron medallas, en 
lo que fue sin duda su mejor presen-
tación histórica y confirmación 
como semillero nacional. 

 
Esfuerzo que paga 

Motivado para seguir formando  
deportistas se mostró el técnico del 
Club Parapowerlifting Biobío y del 

polo Promesas Chile, Juan Carlos 
Parra, quien destacó el empeño de 
sus pupilos para brillar en la presti-
giosa instancia internacional.  

“Todo esfuerzo tiene su recom-
pensa, estos buenos resultados fue-
ron trabajo, dedicación , esfuerzo y, 
por sobre todo, compromiso. Nin-
guno de estos deportistas tuvo va-
caciones  de verano , desde el primer 
día de enero estuvieron enfocados 
a sus entrenamientos, prácticamen-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral:  Fernando/Hernán, Juana de Arco, Lorena

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/14 6/13
LOS ÁNGELES

6/21
SANTIAGO

6/14
CHILLÁN5/18

RANCAGUA

5/14
TALCA

5/12
ANGOL

3/12
TEMUCO

2/11
P. MONTT

7/13
VIERNES

8/14
SÁBADO

7/14
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Farmaoctava 
• 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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